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На трибуну XXI съезда ВЛКСМ

«АВТОРИТЕТ ПАДАЕТ,
Сейчас, в преддверии XXI съезда комсомола, на страницах 

газет идет полемика, каким быть комсомолу. Как преодо
леть кризис, который нарастает?

Прежде всего разумней было бы начать с истоков кризи
са, потому как, не выявив причину, бороться со следствием 
— это пустая трата времени.

Вот как этот момент зафиксирован в принятой XXVI отчет
но-выборной областной комсомольской конференцией резо
люции: «Делегаты конференции отмечают, что кризис ком
сомола — это кризис жестко-администрированной бюрокра
тической организации, и выход из кризиса лежит на путях 
максимальной демократизации Союза». Вот и все, оказыва
ется. «ларчик открывается просто», достаточно, оказывает
ся. «максимально» демократизировать Союз, и кризис будет 
преодолен. Так ли это?

ЗАРПЛАТА РАСТЕТ»

Получается так, что комсо
мол был и остается молодеж
ной организацией при КПСС. 
И поэтому, естественно, кри
зисные явления в партии авто
матически стали кризисом и в 
комсомоле.

Считаю, что серьезно зани
маться политикой можно толь
ко в подлинно самостоятель
ной организации, например, 
какой является КПСС, где 
тоже есть молодежь и где то
же можно, даже с большей 
эффективностью, отстаивать ин
тересы молодежи. Какой смысл 
состоять в комсомоле, когда 
он полностью дублирует пар
тию, даже в такой «мелочи»,

как повышение зарплаты.
И еще после этого боль

шинство наших комсомольских 
лидеров «бьют себя в грудь», 
доказывая, что у нас ВЛКСМ— 
подлинно самостоятельная по
литическая организация.

Как можно говорить о са
мостоятельности, не решив те 
важные вопросы, которые под
нимались на конференции и 
не получили ответа. И новый 
проект Устава не дает на них 
ответ.

Первое. Как может быть са
мостоятельной организации, на
ходящаяся под руководством 
другой организации? Тем бо
лее, что в комсомоле 90 про-

центов лидеров—члены партии, 
то есть являются членами дру
гой самостоятельной полити
ческой организации. Абсурд 
состоять одновременно в двух 
самостоятельных политических 
организациях.

Второе. Если у комсомола 
могут быть свои политические 
убеждения и взгляды на про
исходящие процессы в об
ществе, по крайней мере так 
сказал присутствующий на об
ластной конференции секре
тарь ЦК ВЛКСМ С. Рогожкин, 
тогда напрашивается вопрос: 
эти убеждения и взгляды у 
меня могут быть только до 
23 лет, а если хочешь и даль
ше их отстаивать, то вступай в 
партию к стремись в освобож
денные комсомольские работ
ники, в противном случае сту
пай на все четыре стороны. 
Так?

Третье: Если я партийный
и нахожусь на комсомольской 
работе, чьи я должен в пер
вую очередь решения выпол
нять: партийные, как комму
нист, или комсомольские? А 
если они расходятся?

Да и вообще, почему чело
век, находящийся у руля одной 
самостоятельной политической

организации, по сути дела сам 
является членом другой само
стоятельной политической ор
ганизации, а зарплату получа
ет от той организации, которой 
«рулит», а почему-то не от 
той, куда платит взносы. Да
же в райкомах, горкомах, об
комах партии и выше, есть 
так называемые ответст
венные работники, которые 
отвечают за комсомол. О 
какой тут самостоятельнос
ти может идти речь, когда 
судьба и карьера (в хорошем 
смысле этого слова) всех осво
божденных комсомольских ра
ботников зависит от непосред
ственного начальника: дирек
тора завода, секретаря райко
ма, горкома, обкома партии. 
Кто сомневается, может попро
бовать покритиковать на бли
жайшем вашем форуме свое
го начальника, и от вашей, са
мостоятельности останется 
только пыль.

Поэтому считаю правильны
ми предложения о перераста
нии ВЛКСМ не на словах, а на 
деле в подлинно самостоя
тельную политическую пар
тию. Но, к сожалению, на кон
ференции это предложение 
не прошло, а большинство

проголосовало за организа
цию комсомола по принципу 
союза союзов. Непонятно 
только, что это меняет. Ну 
что ж, в этот раз победила 
другая точка зрения. Мень
шинству осталось только вы
разить неудовлетворение ре
зультатами конференции.

С такими результатами ра
боты конференции поедут де
легаты на XXI съезд комсо
мола, а, судя по прессе, там 
собираются преимущественно 
работники аппарата, большин
ству из которых и так хорошо 
под крылом «старшего брата»: 
работаешь, деньги исправно 
получаешь и ни за что не от
вечаешь.

Давайте представим на миг, 
что комсомола нет. Что из
менилось? Наверное, некоторые 
кооперативы «крышу» потеря
ют, аппарату комсомольскому 
придется работу искать, так 
как всем в партаппарате мест 
не хватит.

Спрашивается, кому нужна 
такая организация, которая, 
кроме редких путевок по 
«Спутнику», ничего не дает.

А как смотрит на ситуацию 
в комсомоле «мозговой центр», 
как называют бюро ЦК ВЛКСМ.

Судя по делам и выступлени
ям, практически никак. Зани
маются самобичеванием, и 
порой задаешься вопросом, 
если все так плохо и не уда
ется вывести комсомол из 
кризиса, чего же они там си
дят? Да за один только репор
таж программы «Взгляд», где 
в списках «поедателей лечеб
ной колбасы» числится и ЦК 
ВЛКСМ, надо было бы со сты
да сгореть и уйти в отставку. 
К сожалению, этого не про
изошло. Видимо, совесть уже 
утеряна. Но зато осталась 
вера в то, что, практически 
ничего не меняя, можно вы
вести комсомол из кризиса. 
Откуда же такая вера? Види
мо, хорошо устроились: авто
ритет у комсомола падает, а 
зарплата у комсомольских ра
ботников растет.

Не надо быть Ильей-Проро
ком, чтобы не видеть, что 
съезд ничего не даст ради
кального, в очередной раз вы
пустят пар, «перекрасят фа
сад», в лучшем случае призна
ют, что это никакая не само
стоятельная политическая ор
ганизация, а молодежная ор
ганизация при КПСС. И таким 
образом съезд нанесет еще 
один, может быть самый су
щественный, удар по комсомо
лу. И время все равно заста
вит вернуться к предложению, 
высказанному меньшинством, 
о самостоятельной молодеж
ной партии. С. ШИЛЯЕВ, 

инженер.

НА ВСЕ СТО
Сейчас уже никого не удивишь малым процентом голосовав

ших избирателей. Это стало нормой. Интересно узнать, какал 
норма Выла у нас 18 марта, в день повторного голосования, и 
были ли в истории такие случаи, когда голосовали все сто 
процентов избирателей?

В. ПРОКЛОВ.

Па повторные выборы на
родных депутатов РСФСР и 
местных Советов 18 марта в 
среднем по области. пришло 
64 процента избирателей от 
списочного состава и в Сверд
ловске —- 57,7 процента.

Что касается международ
ного* опыта. Из Книги рекор
дов Гиннесса можно узнать, 
что самая высокая актив
ность избирателей была от
мечена в КНДР в октябре 
1962 года на всеобщих вы
борах: 100 процентов изби
рателей проголосовало за

кандидатов правящей Трудо
вой партии Кореи.

Почти такую же актив
ность проявили и все жите
ли Албании, имеющие п,ра7 
во голоса. На выборах в но
ябре 1982 года за кандида; 
тов правящей Албанской 
партии труда они отдали 
99.99993 процента голосов.

Остается верить на слово 
такому солидному изданию, 
как Книга рекордов Гиннесса. 
Хотя мы прекрасно знаем, 
как в нашем недалеком про
шлом выводились эти 99.9 
процента.

РАДИАЦИЯ ВОКРУГ НАС
После публикации по поводу складов с торием под Красно

уфимском в нашей рубрике читатели газеты попросили под
робнее рассказать об объектах на территории области, пред
ставляющих радиационную опасность. Наш корреспондент 
побывал в отделе радиационной гигиены областной санэпид- 
станции и встретился с заслуженным врачом РСФСР С. Трси- 
гером.

Экология

ФЕДЕРАЦИЯ КРЕПНЕТ
Из всех уральских обла

стей общественное экологи
ческое движение в рамках 
своей территории было объе
динено только в нашей обла
сти. А в . Уральскую регио
нальную федерацию «Зеле
ного движения» входят пред
ставители из отдельных го-

многое, 
пример.

Вот только один 
Перспективы снаб-

родов — 
тогорска, 
мени...
бинцы ,

- Оренбурга. Магни-
Березников, Тю- 

Теперь вот и челя- 
создали областную

ассоциацию экологических 
объединений.

Около трехсот участни
ков, среди них делегаты от 
почта двух десятков эколо
гических групп, клубов, кол
лективов, представители нау
ки, различных государствен
ных природоохранных орга
низаций. собрались на уч
редительную конференцию в 
Челябинске. Поделиться опы
том своей работы были при
глашены и свердловчане. Ес
ли брать гостей, то наша 
делегация получилась самой 
представительной. В ее со
ставе —- активисты област
ного экологического клуба 
«ОЗОН», общественного эко
логического комитета Ка
менска - Уральского и ниж
нетагильского клуба «Очи
щение». Конференция про
ходила в самый разгар 
предвыборной кампании, и 
кандидаты в народные депу
таты (а их оказалось двад-

жения Свердловска питьевой 
водой до сих пор связыва
лись лишь со строительст
вом водохранилищ на реке 
Уфе в Челябинской области. 
Это отвечало прежде всего 
интересам бывшего Минвод- 
хоза с его аппетитами на 
крупномасштабные проекты 
и гигантские капиталовложе
ния. Такой же подход был 
применен и в Кировграде, 
где под водохранилище вы
рубили прекрасные леса в
Висимском заповеднике.
Вплотную занявшись вопро
сами использования воды, 
познакомившись с мнением 
специалистов и. ученых Ниж
него Тагила. Свердловска, 
Москвы и Челябинска, не 
разделяющих такого подхо
да, активист клуба «Очище
ние» Ю. М. Тарасов соб
рал убедительный материал 
о возможности решения про
блемы питьевой воды в 
Свердловской области иначе 
— прежде всего за счет ком
плексного и рационального 
водопользования.

Участие 
«Чиста/Ч Чусо-вая» 
ка берет начало

в экспедиции

ритории

(ре
па тер-

Челябинской обла-

цать два) 
мощности 
позиции. 
держкой

не упустили воз- 
заявить о своей 
заручиться под

общественности.
познакомиться друг с другом 
и наметить конкретные "пла
ны совместных действий.

Свердловчан и челябинцев, 
живущих - в одинаково нече
ловеческих, с точки зрения 
состояния окружающей сре
ды, условиях, объединяет

сти), объединение усилий в 
борьбе против расширения 
Белоярской АЭС и строи
тельства Южно-Уральской 
атомной станции, изучение 
последствий аварии на ра
диохимическом заводе в 
1957 году, захватившей и 
территорию нашей области— 
вот те совместные програм
мы, которые предстоит реа
лизовать в рамках Ураль
ской региональной федера
ции «Зеленого движения».

Г. РАЩУПКИН.
Челябинск—Свердловск.

Наш банк информации

О кандидатах в на
родные депутаты во 
время предвыборной 
кампании мы расска
зывали постоянно. А 
вот имена тех, кто по
могал им в борьбе,— 
доверенных лиц — по
падали в газету не ча
сто. А между тем 
именно от их позиции 
и работы зависело мно
гое. Вот, к примеру, 
агитаторы Ирбитского 
совхоза . - техникума. 
Большую работу вели 
они среди односель
чан: знакомили с био
графиями кандидатов, 
их программами, соби
рали наказы избирате
лей.

Молодым агитаторам 
помогал секретарь
парткома хозяйства
Арнольд Григорьевич 
Бояркин.

НА СНИМКЕ: агита
торы Е. Горохова, 
А. Завьялов и секре
тарь парткома А. Бо
яркин.

Фото Н. ВИНКОЛЯ.

ПОЧЕТНОЕ
ЗВАНИЕ

За заслуги в области науч
ной и педагогической деятель
ности Указом Президиума 
Верховного Совета РСФСР по
четное звание «Заслуженный 
деятель науки и техники 
РСФСР» присвоено кандида
ту технических наук профес
сору Уральского политехни
ческого института имени 
С. М. Кирова Федору Пет
ровичу ЗАОСТРОВСКОМУ.

Накануне события

ДРУЗЬЯ ВСТРЕЧАЮТСЯ

ОСОБЫЙ 
САНАТОРИЙ

1 марта бывший профилак
торий обкома партии на Изо
плите был передан под невро
логическое отделение «Мать 
и дитя» детского санатория. 
19 марта он принял первых 10 
маленьких пациентов с диагно
зом «детский церебральный па
ралич». Добиваясь передачи 
здания, родители больных де
тей и медперсонал не предпо
лагали, какой груз проблем об
рушится на их плечи. Ведь 
пациенты здесь особые, и ус
ловия им нужны особые.

Говорит заведующая невро
логическим отделением са
натория Марина Александров
на Сулимова:

— Для лечения детей нам 
необходима импортная аппа
ратура, приобрести которую 
можно только на валюту. Где 
же ее взять? Не хватает и 
специалистов, и горздрав нам 
в этом помочь не может. Нуж
ны нам логопеды, массажисты, 
инструкторы лечебной физ
культуры, медсестры. (Для ра
ботающих с больными детьми 
предусмотрены надбавка к 
зарплате и увеличенный от
пуск). Нет у нас своего тран
спорта. Микроавтобус, кото
рый принадлежал профилакто
рию, забрали. Не можем мы 
назначить ребятишкам и грязе
вые ванны, так как не рабо
тает вентиляция. Нужны нам 
для проведения занятий спе
циальные тренажеры, такие,

как ходилки. канадские палоч
ки, подвесная дорога и т. д. 
Даже мебель маленьким нуж
на особенная, какую не вы
пускает ни один завод страны. 

Здесь без спонсоров не 
обойтись. Может быть, на на
шу просьбу откликнутся и по
могут. Сообщаем наш расчет
ный счет № 16130402 в Киров
ском отделении Жилсоцбанка.

Есть у нас и еще такая про
блема — отсутствие лечебного 
шерстяного полотна, необхо
димого для процедур. Произ
водят его только в ЧССР. Как 
нам его приобрести? Надеем
ся, что откликнутся добрые 
люди.

Т. ФИСЕНКО.
Свердловск.

ОТЧЕГО 
ЗАКРЫЛАСЬ 
ШКОЛА?

В сентябре прошлого года 
30-й школе Железнодорожного 
района Свердловсма исполни
лось 55 лет. Шутники замеча
ли: «На пенсию школа вы
шла — отработалась». К сожа
лению, шутка оказалась «про
роческой».

8 февраля учебный процесс 
был прерван на 3 недели, шко
ла замерла, детей распредели
ли по соседним школам — воз
никли сложности в распоряд
ке и организации питания из-за 
перехода на двухсменный ре
жим учебы, под ударом ока
залась внеклассная работа — 
вечерние спортивные секции, 
кружки. Что же произошло?

Здание школы, бывшей жен
ской гимназии им. Кагановича, 
как верное дитя своей эпохи,

было построено крепко, стояло 
твердо и все 55 лет простояло 
без серьезного ремонта. Осы
палась штукатурка, не выдер
живали трубы, их латали, ме
няли, подправляли потолки. А 
школа ветшала, расшатыва
лась, словно подтачивалась из
нутри старательными жучка
ми — старостью. Кое-где «опас
ную» штукатурку отбивали са
ми, чтобы избежать неприят
ных случайностей. В 1991-92 
годах школа должна была 
встать на капитальный ремонт. 
Но, как всегда, судьба сулила 
иное.

Произошел чрезвычайно 
сильный обвал штукатурки. 
Через несколько дней раздумий 
о судьбе школы порядок нача
ли восстанавливать две брига
ды, командированные объеди
нением «Пластик». Работа ве
лась быстро, оперативно, не
смотря на большой объем, 2 
марта здание было готово к 
продолжению занятий.

В судьбе школы проявили 
деятельную заинтересованность 
зав. роНо Н. С. Гузенко, зам. 
председателя райисполкома 
К. В. Багаев. Во многом бла
годаря авторитету председате
ля райисполкома С. И. Дабахо- 
ва для ремонта были выделе
ны дефицитные в это время 
материалы — брус, дранка... 
Сейчас райисполком содейству
ет включению школы во вне
плановый капремонт, который, 
возможно, начнется в конце 
мая.

А пока ученики 30 й верну
лись в родные стены, учеба во
шла в привычный ритм, разво
рачивается подготовка н экза
менам. В суетные дни конца 
февраля ребята часто спраши
вали: «Неужели и экзамены в 
чужой школе сдавать? Скорей 
бы в свою... «учиться на пятер
ни будем». Взрослые постара
лись, чтобы эта мечта сбылась 
поскорее. Теперь дело за ребя
тами — выполнять обещание 
успешно учиться.

Т. КОНЫШЕВА, 
студентка УрГУ.

Свердловск.

23 марта в Свердловске на
чинается Международный 
фестиваль детского музыкаль
ного творчества «Земля — наш 
общий дом». При желании к 
названию праздника вполне 
можно бы добавить числи
тельное «пятый». С 1982 года 
ведет свою традицию эта 
встреча юных музыкантов и 
танцоров в йесецпие школь
ные каникулы, раз в два года. 
Поначалу опа была регио
нальной. в 1988—Всероссий
ской... И вот ранг междуна
родного фестиваля, хотя юные 
зарубежные исполнители из 
Польши, ГДР, Болгарии уже 
выступали в Свердловске в 
качестве гостей.

Торжество открытия фести
валя состоится в кинокон
цертном театре «Космос» и 
продлится он до 30 марта. Ка
кие же встречи ждут нас в 
эту неделю? Чтобы наиболь
шее число свердловчан могло 
побывать на концертах, орг
комитет праздника музыки, 
песни, танца постарался ис
пользовать максимальное чис
ло площадок: Дворец моло
дежи и ДК «Урал», концерт 
ный зал филармонии и ДК 
РТИ им. 60-летия Октября, 
театр оперы и балета и ДК 
Уралмашзавода...

Более 800 юных гостей, их 
родителей и сопровождающих 
принимают устроители фести
валя. И думается, что следу
ет особо подчеркнуть обшир
ную географию участников из 
СССР и из-за рубежа. Из уз
бекского города Самарканда 
наши давние знакомые — ан
самбль дойристов «Ритмы Сог
дианы». Юных балерин ил 
I 1ермского хореографического 
училища тоже хорошо знают 
и за пределами области, бы
вал у нас в гостях л заслу
жил самые высокие оценки

хор мальчиков «Мартвэ» из 
столицы Грузии Тбилиси. Пет 
сомнения, что тепло будут 
приняты и фольклорные кол
лективы: ансамбль «Ниже
городские ложкари» (Горь
кий), «Пийбар» (Таллинн), 
«Родники» (Свердловск, ДК 
УЗТМ). Много поклонников у 
рижского хореографического 
коллектива « Дзи нтариньш», 
нас. ждет знакомство с тан
цорами «Солнышка» (Украи
на, Житомир), с «Ритмами 
детства» (Москва), с образцо
вым коллективом «Шатлык» 
(Ашхабад, Туркмения), с 
театром танца «Жёгялис» 
(Клайпеда, .Литва), с детским 
духовым оркестром из Челя
бинска.

Получается, что любозна
тельным зрителям в эту не
делю придется нелегко, ведь 
интересных коллективов, ори
гинальных программ будет 
Представлено несколько де
сятков. Стоит особо сказать 
и о гастролерах из-за рубе
жа. Это ансамбль песни и тан
ца радио и телевидения из 
Анкары (Турция), Предста
вительный хор мальчиков из 
Софии (Болгария), Детский 
хор и камерный оркестр Бер
линского радио (ГДР), дет
ский хор «Фрошкениге» 
(ФРГ), ансамбль танца «Семп- 
тембрийско пламчета» из Ми- 
хайловграда (Болгария). 
Взрослым бы понадобилась 
для общения солидная брига
да переводчиков, но у ребят 
и девчонок свой язык, и, как 
показал прошлый фестиваль, 
они прекрасно общаются, лег
ко понимая друг друга.

Язык дружбы, язык искус
ства не требует перевода. Это. 
безусловно, подтвердит вечер 
в ДК Уралмашзавода 26. мар
та—в день /озяся фестива
ля. Вечером во дворце собе-

ВНОВЬ
рутся все гости Среднего Ура
ла, и перед ними выступят 
хозяева: ансамбль танца «Ра
дость» и балетная студия ДК 
«Урал», ансамбль танца 
«Улыбка», капелла мальчиков 
и юношей Свердловской дет
ской филармонии, ансамбль 
Дворца молодежи, хор Двор
ца пионеров, учащиеся музы
кальных школ... II будут раз
говоры, знакомства, обмен ад
ресами...

А пока... Пока устроители 
фестиваля из областного уп
равления культуры и филар
монии стремятся, чтобы по
меньше было накладок, что
бы. встречи запомнились теп
лым приемом зрителей, хо
рошо налаженным бытом, пи
танием, транспортом. Кто хоть 
раз сталкивался с организа
цией массовых детских меро
приятий, представляет себе 
хлопоты предфестивальных 
дней. Андрей Михайлович 
Шевлягин просил подчерк
нуть, что все концерты фес
тиваля составлены таким об
разом, чтобы каждый зритель 
получил заряд оптимизма от 
встречи с юными талантами. 
Наи лучший вариант — отпра
виться па концерт всей семь
ей. тем более, что цены биле
тов заметно ниже утвердив
шихся сейчас на «взрослых» 
концертах.

Но традиции Международ
ны й фестиваль закроется 
большим представлением 
«Земля — наш общий дом»! па 
ррепе Дворца спорта с уча
стием и хозяев и гостей 
праздника. Разумеется, что за 
эти дни юные гости Сверд
ловска побывают в музеях и 
на экскурсиях, познакомятся 
с учебой и досугом уральских 
сверстников.

А. ЕФИМОВ.

— Семей Израилевич, вам 
известны «могильники» радио
активных веществ у пас в 
области?

— Несомненно. Они офи
циально регистрируются. Это 
так называемые «пункты за
хоронения радиоактивных от
ходов». В пашей области их 
три. Один из них — межоб
ластной и относится к 
Министерству коммунального 
хозяйства. II два «пункта» — 
ведомственных: Белоярской
атомной электростанции и од
ного из промышленных пред
приятий Сысертского района.

— Вы так спокойно назы
ваете эти точки потому, что 
опи нс представляют угрозы 
для здоровья населения?

— При условии их эксплуа
тации в штатном режиме — 
несомненно да.

— А такая эксплуатация 
гарантируется?

—- Сегодня да.
— II еще один вопрос, свя

занный с радиоактивной безо
пасностью. В начале года в 
«Правде» был описан случай 
обнаружения источника ра
диации в стене панельного 
дома. Жившие в этой кварти
ре люди погибли. Может ли 
подобное повториться?

— Заметка эта, конечно, мне 
известна. Дело в том, что там, 
судя по всему, речь идет не 
об естественных радионукли
дах, которые содержатся в 
щебне или песке. Речь о 
каком-то утраченном источни
ке радиации, который вместе 
со щебнем случайно попал в 
железобетонную плиту. Ве
роятно, это был «потерянный» 
цезий, кобальт или туллий.
Теперь о нашем внимании 

к этой проблеме. Наша об
ластная СЭС в середине 60-х 
годов одной из первых в стра
не начала изучать содержание 
естественных радионуклидов 
в строительных материалах. 
И сегодня мы располагаем ка
талогом (и он опубликован), 
где отражены все наши ме
сторождения, все предприя
тия, которые используют 
свои отходы в качестве строй
материалов. Перед тем, как 
использоваться, эти материа
лы проходят радиационно - 
гигиеническое опробование на 
специальных приборах —. 
гамма - спектрографах. Сде
ланы сотни анализов, извест
ны точные характеристики 
этих материалов. Охвачены 
практически все месторож
дения у нас в области, и мы

тщательно изучаем все «по
токи», в том числе с Украи
ны, которые поступают к нам 
из других областей в виде 
щебенки и т. д. Например, 
«потоки», которые плут на 
Богдановичский фарфоровый 
завод, на Первоуральский ди
насовый и по другим адресам.

Мы, кроме того, изучаем по
стоянно радиоактивный фон 
жилищ, в различных типах 
зданий п сооружений. Таким 
образом, мы владеем обста
новкой и надеемся, что опи
санного в «Правде» случая у 
нас произойти не может. Хо
тя... многое зависит не только 
от нас. Поэтому в случае «ут
рат» радиоактивных источни
ков мы должны получать сво
евременную информацию.

—• А были случаи, требую
щие вашего вмешательства?

— У нас были случаи, ког
да па территорию области за
возилась щебенка так назы
ваемого третьего класса. Все
го, для вашего сведения, су
ществует пять классов. У 
первого — радиоактивность 
очень слабо выражена. Эти 
щебенка или песок использу
ются в гражданском строи
тельстве без каких-либо ог
раничений. Второго класса 
материалы используются 
только в помещениях с крат
ковременным пребыванием 
людей. Допустим, в админист
ративных зданиях, производ
ственных корпусах, для на
ружной облицовки степ. Тре
тьего класса щебенка идет на 
подсыпку дорог. Четвертый 
класс используется для же
лезнодорожных насыпей. Пя
тый класс практически не 
используется.

Но месторождение не быва
ет однородным, попадаются 
«жилы» с более высоким со
держанием естественных ра
дионуклидов, обычно — ура
на и тория. Для того, чтобы 
контролировать фон, мы про
водим систематические 
объезды населенных пунк
тов — это так называе
мая «маршрутная гам
ма - съемка». Для этого у 
нас в распоряжении есть спе
циальный транспорт, дозимет
ры. Если у кого-то из насе
ления возникает обоснован
ная необходимость — пожа
луйста, пусть звонят к нам. 
По нужно помнить, что каж
дый выезд на место обходит
ся государству в 50-60 руб
лей.

Интервью 
провел

С. МАТЮХИН.

СОЗНАНИЕ И ДЕЛО
Был свидетелем, как на одной из встреч избирателей с кан

дидатами в депутаты молодой человек распространял религи
озную литературу. Он говорил, что представляет свердловское 
общество Сознания Кришны. Что это за общество, и какие оно 
преследует цели?

Сегодня в номере:

...Что и говорить — годами 
устоявшиеся горкомовские 
структуры и привычки, кажет
ся, надломлены нынешней 
верхнесалдинской командой 
«аппаратчиков». — Журналист 
Сергей Зуев рассказывает о 
«странной организации».

В выпуске «Мир сегодня»:
ф «Мисс Суоми» — как вы

бирали финскую красавицу ф 
«В час Эроса» — «Интимцентр» 
предлагает дамам надувного 
мужчину с электромоторчиком 

ф Рассказ о студентах Китая.

4
В выпуске «Олимпиец»:

ф Встреча с врачом-масса- 
жистом Владимиром Коркоди- 
новым ф Хоккейные команды 
городов и районов области за
вершили очередной зимний се
зон.

Кришнаиты появились в 
нашей стране в начале 70-х 
годов. Своим появлением 
они внесли дисгармонию в 
систему представлений о на
шем обществе: считалось, 
что у пас нет социальных 
корней для существования 
религий, а тут речь шла о 
возникновении и распростра
нении новой религии. Кое- 
кто привычно усмотрел в 
этом вмешательство запад
ных спецслужб... Админи
стративные меры воздейст
вия вызывали возмущение у 
верующих, большинство ко
торых в начале 80-х стало 
активно добиваться реализа
ции своих конституционных 
прав.

Впервые заявление от со
ветских кришнаитов с прось
бой о регистрации общины 
поступило в Совет по делам 
религии в 1987 году. На се
годня они уже официально 
утверждены в нескольких 
городах Союза. Свердловская

С. НОДЕЛЬМАН.
община Сознание Кришны 
тоже подала необходимые для 
регистрации документы.

Что же представляет собой 
религия Сознания Кришны? 
По мнению самих вайшна- 
вов (термин «кришнаиты» 
они не употребляют) — это 
не религия, это санатана 
драхма — вечное служение. 
Хотя целью Сознания Криш
ны является религиозное пе
реживание, мы можем .уви
деть социальные, «земные» 
результаты этого движения. 
Вайшнавы кормят голодаю
щих, лечат наркоманов. Так, 
община в ЮАР настолько 
ощутимо повлияла на сни
жение преступности в стра
не. что правительство осво
бодило их от налогов. Так 
что на Западе это движение 
стало вполне привычным. 
Например, свои духовные ис
кания связывали с Созна
нием Кришны Джон Леннон 
и Джордж Харрисон.
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НА СМЕНУ!

«ПОЧЕМ «МЕРСЕДЕС»
ДЛЯ НАЧАЛЬНИКА»

Двадцатого января нынешнего гола наша газета опубли
ковала стаяью корреспондента А. Ларионова, в которой ав
тор упоминает и директора Свердловского камвольного ком
бината В. .В. Василькова, который без согласования с СТК 
комбината заключил сделку на приобретение двух легковых 
машин иномарок.

В редакцию, помимо других читателей, например, учителя- 
пенсионера Б. И. Андреева из Полевского, инженера-строи
теля Л. А. Печеркиной, с возмущением написавших об отсут
ствии социальной справедливости, обратились заместитель 
председателя СТК комбината А. В. Нетунаев, секретарь 
парткома Т. Т. Сидорович и председатель профкома Л. Н. 
Кодочигова с просьбой опубликовать ответ на эту статью 
сотрудника редакции газеты «Камвольщик» Е. Пейсаховича, 
что мы и делаем с некоторым сокращением. Плюрализм так 
плюрализм...

«Сделка была заключена 
администрацией комбината 
без согласования с СТК. 
Кроме этого вопроса, на 
встрече администрации и 
коллектива, на которой при
сутствовал автор упомяну
той статьи А. Ларионов, бы
ли высказаны и претензии к 
условиям труда, жилищному 
строительству, практически* 
остановленному в последние 
три года, к работе ЖКО.

Имеется серьезное подо
зрение, что в цехи автор не 
заходил или же не имел 
возможности сравнить кам
вольный комбинат с другими 
предприятиями. На бытовые 
помещения, комнаты психо
логической разгрузки, поли
клиники, сауны, гидромас
саж он внимания тоже не 
обратил. Утверждение, что 
«условия труда на комбина
те хуже не придумаешь» по 
меньшей мере безоснователь
но: придумывать ничего не 
надо — иди и смотри.

Условия труда камволь
щиков, разумеется, позволя
ют желать лучшего, но это 
не повод для таких вот обоб
щений: «... работают люди, 
можно сказать, по свин
ски». Нельзя так сказать — 
получилась вызвавшая у ра
ботниц обиду двусмыслен
ность. Крыши на комбинате 
действительно текут безоб
разно часто. Кроме директо
ра и его замов, в этом вино
ват тот, кто проектировал и 
строил: здания недостаточно 
хорошо выдерживают разни
цу в температуре и влажно
сти воздуха внутри н снару
жи. Воздух в цехах (таковы, 
условия производства) посто
янно увлажняется.

Один из выступавших на 
встрече, критикуя положение 
з тростильно - крутильном 
производстве, назвал сло
жившуюся ситуацию делом 
подсудным. А. Ларионов ис
пользовал брошенную фразу 
в анонсе своей статьи, не 
вдаваясь в объяснения. Один 
из кандидатов в депутаты 
заявил недавно на встрече с 
камвольщиками, что район
ных и городских руководите
лей надо посадить'в тюрьму 
— то есть уже и без суда 
так решил.

Другой кандидат в депу
таты, двадцатидвухлетний 
работник камвольного ком
бината говорит, что он на 
положении раба у допустив
шего ошибку в начислении 
ему зарплаты бухгалтера, 
потому что тот его, рабоче
го. не'боится (!). Так, может, 
военно-полевые суды ввести 
для начальников и бухгалте
ров? Очевидно, А. Ларионов 
недостаточно ясно представ
ляет себе, какого рода на
строения он поддержал сво
им «популистским детекти
вом», разоблачив несущест
вующие преступления ад
министрации комбината. И 
наверняка ведь и он, и при
верженцы судов и тюрем 
считают себя закоренелыми 
демократами.

Реальные же трудности—

САМАЯ большая почта в 
ответ на публикации 
политического характе
ра пришла по поводу откры

того письма Д. М. Сергееву 
«А наша ли это платформа?». 
Если классифицировать пись
ма, то среди них выделяются, 
в основном, три группы: чисто 
ругательные, спорящие и одо
брительные. Последняя груп
па самая немногочисленная, 
с нее и начнем.

Вот, например, такое пись
мо: «Мне показалось, что 
свердловчане ослепли или 
оглупели. Нет никакой реак
ции на безобразные поступки 
наших депутатов. И вдруг — 
«открытое письмо». Я выра
жаю солидарность С. Матюхи
ну. С уважением — беспар
тийный «большевик». (Жаль, 
что нет подписи, но позиция 
ясна и не нуждается в «по
именном голосовании»).

Еще одно доброе письмо, от 
Галины Сергеевны Соловьевой: 
«Прочитала «А наша ли это 
платформа?» за 15.02.1990 и 
очень согласна со всем, о 
чем там написано. До чего пас 
доведут такие депутаты, как 
Ельцин, Бурбулис, Кудрин?!».

Следующая категория — 
письма спорящие. Их больше. 
Есть даже коллективные, что 
вдвойне приятно. Например, 

будь то приобретение им
портного оборудования че
рез министерство или сокра
щение лимитов на бензин — 
автор статьи называет то 
смешными, то пресловуты
ми. Импортные автомобили 
используют в качестве топ
лива солярку, которой рас
ходуют в четыре раза мень
ше, чем ГАЗ-24 бензина, и 
которая значительно дешев
ле. Они надежней в эксплуа
тации, чем отечественные 
машины, не говоря уж о том. 
что последние негде купить.

СТК комбината на заседа
нии в конце января решил 
обменять один из купленных 
легковых автомобилей на ос
тро нужную для жилищного 
и промышленного строитель
ства технику. Вторая маши
на останется в собственно
сти комбината. Впрочем, это 
решение было принято уже 
на том собрании, где присут
ствовал А. Ларионов, и СТК 
лишь подтвердил свое сог
ласие с коллективом.

На собрании все, в том 
числе и администрация ком
бината, признали, что вари
анты использования валюты 
следовало обсудить в кол
лективе до заключения сдел
ки. Нетрудно было услы
шать. что директор комби
ната В. В. Васильков впол
не откровенно признал эту 
ошибку. И, кстати, отвел 
обвинения в том, будто бы 
администрация совсем уж 
ничего не делает для жи
лищного строительства. 
Сложности в этой сфере 
отнюдь не смешны.

Можно и должно понять 
раздражение людей, добро
совестно работающих в тя
желой по условиям труда 
легкой промышленности, но 
получающих за это неза
служенно мало благ. И. ко
нечно, из обращений в Сов
мин дом не построишь, поэ
тому работники комбината и 
не считают разного рода ре
шения, разрешения, про
граммы строительства за 
результат. Но и статья «По
чем «мерседес» для началь
ника» ничего конструктивно
го в эти вопросы не внесла. 
Чтобы от нее был прок, ав
тору надо было долго раз
бираться в сложных (пусть 
и неоправданно сложных) 
вопросах финансирования 
строительства, снабжения 
материалами. Но, как сказа
ла на собрании цитировав
шаяся и в статье А. Ларио
нова работница Г. В. Шипи- 
цына:

— А я и не запомнила, 
что вы там наговорили!

Стало быть, и запоминать 
недосуг, и разбираться. Кол
лектив же комбината в ко
нечном итоге смог (в отли
чие от газеты, выходит) кон
структивно решить пробле
му автомобилей, не соблаз
нившись деланно-детективны
ми поисками псевдопреступ
ников. Надо полагать, пути 
расширения жилищного 
строительства тоже будут 
найдены —• и без лишнего 
в таких делах озлобления».

СПАСИБО ЗА ДИАЛОГ
■ммжипммнямма Обзор писем

от коллектива лаборатории 
свердловского «Кооператива 
ЖБИ»: «Прочитали в своем 
коллективе статью, и пахну
ло на нас плесенью прошед
ших лет, словно водяной из 
болота вылез, обвешанный 
гнилыми водорослями. Не ду
маем, что ваши нетленные 
идеалы, тов. Матюхин, могут 
сравниться со здоровьем на
рода. от имени которого вы 
на протяжении всей статьи 
выступаете (наверное, сам 
здоров, как бык!!!)».

Замечательное письмо от 
жителей деревни Поварня 
(300 домов) Косулинского 
сельсовета: «Тов. Матюхин! 
Вы зарекомендовали себя пе
ред читателями только с хо
рошей стороны, своими статья
ми украсили газету «На сме 
ну!». Молодежь деревни вы
резает ваши статьи, вклеивая 
их в альбомы. I! вдруг — в 
37 лет! — сталинская от
рыжка у вас появилась. 
Окончательно распоясались! 
Не надо оскорблений, мы и

Союз молодежи — куда идем?

«СТРАННАЯ» ОРГАНИЗАЦИЯ
Найдет ли она свое место в жизни

Не скрою. Тогда, в декабре прошлого года, я зашел в 
Верхнесалдинский горком комсомола с вполне определенной 
коварной целью...

Дело было всего недели 
полторы спустя после отчет
но-выборной конференции, на 
которой, как и следовало 
ожидать, значительно поре
девший (без первого и тре
тьего секретарей) горком по
лучил заслуженный (в духе 
перестройки) «неуд» за ра
боту, и где второй секре
тарь. прочитавший добросо
вестный доклад о недостат
ках организации, был до
вольно дружно избран «о 
первым. Александр Беретов, 
в комсомоле к тому време
ни не новичок, — прожжен
ный, если подходить фор
мально, аппаратчик, отрабо
тавший в горкоме на разных 
должностях несколько лет,— 
в первые недели своего из
брания несомненно горел 
многими идеями, призванны
ми возродить умирающий 
союз. Впрочем, так же горе
ли десятки «первых» и до 
него на стапте своего секре
тарства... Тут-то и таился 
мой коварный умысел: наб
раться терпения и пронаб
людать, как, месяц за меся
цем, будет разочаровывать
ся и тускнеть очередной ком
сомольский лидер.

Увы, стереотипы мои по
началу спешили себя оправ
дать. Александр, как сам 
говорил, жаждал работы. И 
казался полным сил и опти
мизма. Несмотря даже на 
некоторую растерянность. 
Немудрено: организация уже 
успела преподнести своему 
новому лидеру первые сюр
призы. Например, почти на 
«холостом ходу» прокрутил
ся первый (послеотчетный) 
пленум, куда большинство 
участников, не вняв прось
бам «первого», пришло, как 
говорится, поприсутство
вать. Так что «руководить 
и направлять» опять приш
лось аппарату.

— Что ж, — подумал я тог

НЕ ВСЕМУ ДАЕТ
«ДОБРО» ТАМОЖНЯ

ЛЕНИНГРАД. Фотокорреспондент ТАСС побеседовал с 
заместителем начальника Пулковской таможни А. Арсентье
вым. Вот что сказал Александр Иванович:

— Львиную долю всех задержанных нами нарушителей 
таможенных правил в последнее время составили граждане, 
пытавшиеся ввезти в город компьютеры, чтобы сбыть каж
дый за десятки тысяч рублей. Немало нарушителей таможен
ных правил среди тех, кто выезжает на, постоянное место 
жительства за рубеж, и тех, кто возвращается из деловых 
или туристических поездок.

Но день на день не приходится. Может статься так, что 
побывав на таможне, вам и не удастся снять что-то сенса
ционное...

Действительно, этот день на Пулковской таможне выдался 
относительно спокойным. Это на взгляд ее инспекторов. Но 
и он убеждает, что не всему дает «добро» таможня.

НА СНИМКАХ: одними из лучших инспекторов таможни 
считаются А. Мисакян (слева) и Н. Табунидзе. На этот раз 
при досмотре багажа иностранного гостя они обнаружили 
вещи, которые по таможенным правилам не подлежат выво
зу за рубеж; ценности, не разрешенные к вывозу, изъятые 
в этот день работниками таможни; владелец этого паспорта 
ссылался на то, что он не знал о запрещении на ввоз подоб
ных сувениров. И все же с ножом, на рукоятке которого вы
бита надпись «НАТО милитари», ему пришлось расстаться.

Фотохроника ТАСС.

так в сплошном мате живем. 
А в политике вы все-таки 
оказались сырым. Не торопи
тесь делать выводы: скажи
те, что за странная система, 
при которой не было ни од
ного руководителя после Ле
нина. кто остался бы в исто
рии как положительный пер
сонаж?! Не рано ли вы за
блудились? Подумайте! С то
варищеским приветом по по
ручению читателей деревни 
ПоварпЯ Б. Чернышов».

Еще два умных и честных 
письма от свердловчанок С. 
Пашкиной и Р. Кейлиной. 
Поскольку первая сделала 
приписку «ие для печати», а 
вторая — наоборот: «очень 
прошу опубликовать», то про
цитирую в соответствии с по
желаниями липп. одно из пи
сем: «Никакого бесклассово
го общества в нашей стране, 
не было, пет и. смею надеять
ся. пе будет. Ни один слой 
с другим не слился, и общест
во разрывают как горизон
тальные, так и вертикальные 

да, — ситуация пока что 
вписывается в заданные рам
ки будущего материала.

Организация дремала. Почти 
во всех первинках ежегодно 
менялись секретари. Трешали 
по швам и планы предвыбор
ной борьбы салдинского комсо
мола. Самые отчаянные уже 
покинули эту странную бес
форменную организацию. не 
имеющую сколько-нибудь яп- 
ких. привлекательных целей. 
Оставшиеся же доживали свой 
комсомольский век вполне спо
койно. А союз незаметно таял, 
точно снег по весне. Было от 
чего растеряться, даже самому 
неунывающему оптимисту. В 
гоокоме, между тем. дела тяну
лись свои чередом: «первый* 
использовал данное ему плену
мом ппаио самостоятельно 
сФоомиоовать свою команду; 
редакционная комиссия из чле
нов горкома допдбатывала 
«программу действий*...

Александр, между тем, 
размышлял вслух: идей мно
го, да идеями и плат
формами мы наелись вдо
воль — союз ребятам нужен 
для решения их конкретных 
проблем.

— Ну-ну! — подумалось 
мне. — Посмотрю я на те
бя месяца че-рез три-четы
ре. Да не выдержал. Вновь 
поехал в Салду уже в нача
ле марта. И... В приемной 
горкома корреспондента 
встретил по-прежнему тот 
же улыбающийся оптимист.

— Наелись платформами! 
— начал он разговор зна
комой фразой. — Хватит!

И первые решительные ша
ги горком уже предпринял: 
«в ответ на повышение зар
платы комсомольским ра
ботникам» — как сформу
лировали здесь свои дейст
вия. На пять человек сокра
тили штат аппарата город
ского комитета. Так что да
же с увеличением зарплаты 
годовая экономия фонда со
ставила 14 тысяч рублей.

— И работать сподруч
нее, как в кооперативе: все 
могут все и никого подго

пласты неравенства. Цинич
но звучат слова о том, будто 
72 х лет недостаточно, чтобы 
понять, что казарменпо-лагер 
пый социализм, построенный 
и первой половине нашей ис
тории. или административно- 
бюрократическая система. в 
которой мы живем сегодня, 
есть то. к чему мы стреми
лись. I? вас стоном стонет 
страсть по былым временам, 
когда уничтожили цвет на
шей интеллигенции и кресть
янство самой высокой пробы. 

Ваш идейный «авангард» в лице 
партократии, торговой мафии 
и бюрократов всех рангов на
пуган нарастающим демокра
тическим движением. Желаю 
вам политически и идейно со
вершенствоваться. постарай
тесь отойти от старых догм 
Без классовой неприязни 
Кейлина Возя Иосифовна».

Приятно читать коррект
ные. интеллигентные письма, 
лаже если тебя в них ругают. 
Даже если делают это неза
служенно. Но есть и третья 

нять не надо, — комменти
руют горкомовцы. — А то 
раньше толком разобраться 
не могли, кто чем занят!

Втопым, не менее неожидан
ным для многих первичен ша- 
гом было решение проблемы 
комсомольских взносов. От 65 до 
80 процентов денег тепёрь ос
тается в первичных организа
циях. В зависимости от вели
чины: у крупных горком по
просил оставить ему средств 
побольше, средние на более 
льготном положении. А три
надцать опганизаций. в кото
рых годовой доход не превы
шает 400 рублей, а также все 
учительские и школьные — по
лучили в свое распоряжение 
все сто процентов взносов.

Естественно, не могли не из
мениться и отношения аппара
та с низовыми звеньями. 
И горкомовцы завели пра
вило — каждому не менее двух 
дней в неделю посвящать 
встречам с рядовыми (как въе
лось это noлvвoeннoe слово в 
комсомольский лексикон) ком
сомольцами. Не для инструк
тажа или назиданий — так, 
для обмена мнениями. Не знаю, 
какая польза от этих посеще
ний первичкам, что же ка
сается работников горкома: 
они. мне кажется, стали чувст
вовать себя в таких поездках 
свободнее.

— Интереснее стало бы
вать теперь у шсебят, — де
лится «первый» впечатле
ниями. — недавно ездил на 
собрание в узел связи. А 
они традиционно начали с 
ультиматума горкому, мол, 
«разрешите самораспустить
ся». Ну. отвечаю, распус
кайтесь.' Дескать, ваше де
ло... Те и растерялись. Как 
так! А потом слово за слово, 
пошел разговор за жизнь — 
нет, оказалось, нужна еще 
молодежи собственная орга
низация.

Нужна, действительно. У 
порога еще вчера -негадан
ные проблемы. Поначалу 
хозрасчет, а следом и арен
да на предприятиях подво
дят под сокращение прежде 
всего молодых людей. Верх- 
неса.тдинские комсомольцы 
уже столкнулись с этим во
очию. Вот и думай теперь, 
как помочь ребятам, коль 
провозгласил курс на кон

категория — письма злые, 
жестокие. Их тоже много. Мо
жет быть, больше всех. На
пример. т. Винецкая пишет: 
«По всем его статьям видно, 
что он за человек. Явный 
бюрократ!». И. Волегова: «У 
меня есть подозрение, что вы 
продались. Но, как говорят, 
нет худа без добра — хотя 
бы оттщыто об этом заявили». 
Л. Чащина: «И мне захотелось 
спросить автора С. Матюхина 
— что же вам пообещали за 
это «открытое письмо»? Повы
шение в должности?!». Набор 
предположений венчает догад
ка свердловчанина Коваленко, 
который «от имени жильцов 
лома по ул. Ушакова» пишет: 
«Очевидно, Бобыкин дал свое 
последнее должностное указа
ние Матюхину — «обложить» 
Ельцина перед выборами. Це 
пыйлет. дорогие друзья! Вам. 
Матюхин, только и жить в за
стойный период, петь дифи
рамбы таким, как Бобыкин и 
Лигачев. Вы бы далеко по
шли! Таких, как вы, надо 

кретные дела. Подумали со
обща — решили, что срочно 
надо иейать юриста и вво
дить его каким-то образом в 
штат горкома...

Да и просто, чтобы вы
жить, не обанкротиться, при
дется теперь «аппаратчикам» 
крутиться ниче(м не хуже 
любого кооператива. Бюджет 
горкома, как отдали деньги 
в первички, сведен с дефи
цитом в пять с половиной 
тысяч рублей. Кроме жест
кой экономии каждого ком
сомольского рубля горком 
намерен, ла и не обойтись 
без этого, зарабатывать 
средства сам.

Пришлось отказаться и 
от перечисления части 
средств обкому'ВЛКСМ (как 
это было раньше). Свыше 
сорока тысяч ежегодно от
правляли салдинцы наверх, 
теперь у самих весь бюд
жет немногим больше. Как 
говорится, не обессудьте — 
деньги у первичек. Да и ну
жен ли обком горкому в его 
нынешнем варианте, раз
мышляют здесь, какие 
городские проблемы помо
жет он решить местным ком
сомольцам?... Стоит пораз
мыслить.

...Что и говорить —годами ус
тоявшиеся горкомовские струк
туры и привычки, кажется, 
надломлены нынешней Верхне- 
салдинской командой «аппарат
чиков» (не зря беру это слово 
в кавычки) довольно основа
тельно. На уровне горкома тут 
«лед тронулся», мне кажется, 
уже бесповоротно. А что пер
вички? Горкомовцы иллюзий не 
питают. Не тщу и я себя на
деждой, что они — в ответ — 
мгновенно обретут другое лицо 
и «странная» организация 
КОМСОМОЛ наконец найдет се
бя в политической и экономи
ческой жизни страны. Действи
тельно, что с того, что горком 
сделал смелый ход — ответят 
ли тем же внизу? Но это уже 
тема для нового материала. Я 
ведь не оставил своего ковар
ного намерения наблюдать за 
полетом (или падением) 
♦ ВЛКСМ районного масштаба».

; с. зуев.
Верхняя Салда.

гнать метлой! Прижать язык 
таким прихвостням, как Ма
тюхин!».

Среди всего многоголосья 
бранных писем выделяются 
три, авторы которых поняли, 
что составивший «открытое 
письмо» журналист и образ 
сталиниста, который он этим 
письмом создал, — далеко не 
одно и то же. Автор неразбор
чиво подписанного письма из 
Шали признается: «Какой вы 
хитрый человек! Прочитаешь 
и подумаешь — вы вроде за
щищаете партию, осуждаете 
раскольников. А проанализи
руешь вату писанину — вы
ходит другое. Вы высмеивае
те пас!». Сумела отделить 
реального человека от личи
ны и свердловчанка И. Очки
на: «Матюхин «меняет свои 
убеждения» и от имени ста
линистов пишет открытое 
письмо к Сергееву, чтобы 
поиронизировать над стали
нистами и их руководителем 
Пипой Андреевой. В предвы
борной кампании вы, видно, 
хотите опорочить ее. чтобы 
еще кто-нибудь откололся от 
пее и прикололся к вашему 
компрадору Ельцину». И пос
ледняя цитата из анонимного 
письма: «Пока еще не все лю
ди прониклись антисталиниз
мом. Так что этот ваш финт

ВЛКСМ
я предлагаю: 
что ПРИМУТ 
комсомольцы?

Многие статьи, разделы, 
формулировки расширили 
права членов ВЛКСМ, «перви
чек», ЛКСМ союзных респуб
лик, основательно рассмотре
ны вопросы членства в ВЛКСМ. 
Есть множество других пози
тивных перемен в проекте. Эти 
изменения — веление сегод
няшнего дня, направленного 
на дальнейшую демократиза
цию всех сторон жизни ком
сомола и они, думается, будут 
решительно приняты комсо
мольцами на съезде.

В связи с этим много воп
росов и особую озабоченность 
вызывает почти весь 7 раздел 
проекта Устава «Централь
ные органы ВЛКСМ», в кото
ром, пожалуй, единственным 
достижением является то, что 
уже не ЦК, а съезд будет из
бирать первого секретаря ЦК 
ВЛКСМ.

По моему мнению, статью 
31 проекта надо пересмотреть 
основательно:

— ЦК ВЛКСМ в период 
между съездами должен стать 
постоянно действующим вы
борным политическим органом 
молодежи страны, а не отда
вать все вопросы в руки уз
кого круга лиц в виде Бюро 
ЦК ВЛКСМ, и аппарата, для 
этого надо решить и вопрос о 
сокращении численности ЦК;

— также съездом, а не ЦК 
необходимо избирать секрета
рей ЦК, Бюро ЦК ВЛКСМ, ут
верждать редактора газеты 
«Комсомольская правда» и 
ряд других наиболее важных 
для жизнедеятельности орга-

могут не так понять».
Увы! Я предполагал, что 

выбранная мной форма вы
зовет широкий резонанс, но 
не такого масштаба и ие та
кой амплитуды в смысле раз
броса мнений. Однако я бла
годарен авторам всех без ис
ключения писем в мой адрес. 
Главный эффект достигнут — 
читатели задумались, отдели
ли зерна от плевел, сопостави
ли полярные позиции, «спра
ва» и «слева», и более четко 
сделали собственный выбор. 
Уверен, что обычное интервью 
с уважаемым мной Д. М. Сер
геевым взволновало бы гораз
до меныпее число людей. 
Кстати, повышения в долж
ности или в зарплате я за 
«открытое письмо» не полу
чил. И Леонид Федорович Бо
быкин мне это «письмо» не 
продиктовал. Это — чисто 
творческий эксперимент и 
преследовал он творческую 
цель познавательного характе
ра: предложить читателям 
разобраться в себе, сформулиро
вать свое кредо. Я буду рад, 
если на этом активный поли
тический диалог читатель — 
газета пе прервется, даже ес
ли мы не будем больше печа
тать подобных «переверты
шей».

С. МАТЮХИН. 

низяции вопросов. А если эти 
выбранные съездом органы 
или лица скомпрометируют 
себя, им можно оказать недо- 
веоие и предоставить членам 
ЦК ВЛКСМ возможность пере
избрать их и делать это с лю
бым членом вплоть до перво
го секретаря ЦК;

— Газету «Комсомольская 
правда», по уже имеющимся 
примеоам в областных коми
тетах ВЛКСМ, сделать органом 
не ЦК ВЛКСМ, а органом все
го союза молодежи;

— примечание к статье 3! 
о формировании аппарата ЦК 
предлагаю убрать вообще, и 
предоставить право формиро
вать аппарат не Бюро ЦК и 
первому секретарю, а непо
средственно постоянно дейст
вующему органу в лице чле
нов ЦК.

Те, кому сегодня дорога 
судьба нашей молодежи и бу
дущего ВЛКСМ, должны актив
но включиться в обсуждение 
проекта Устава ВЛКСМ, ведь 
до съезда осталось не так 
много времени.

С. ГРИНЕВИЧ, 
майор, член ВЛКСМ 
с 16-лстнмм стажем.

• * •

Не думаю, что следует 
сию секунду ликвидировать 
ВЛКСМ. Но и обновлять 
союз путем половинчатых ре
шений и косметических из
менений облика ВЛКСМ ни 
в коем случае нельзя. Ком
сомольцы сыты по горло ап
паратными переделками, бес
конечными заверениями, что- 
де «комсомол себя не из
жил». Раз не изжил, надо 
это доказать на деле.

Поэтому съезду ВЛКСМ 
необходимо решить вопрос о 
статусе комсомола как само
стоятельной политической 
организации. И во-вторых, 
серьезно заняться созданием 
новой модели молодежной 
организации. Необходимо 
учесть весь спектр мнений и 
на этой основе определиться 
со структурой союза молоде
жи, формами его деятель
ности. Это должна быть чет
ко разработанная програм
ма действий, а не просто де
кларации в духе благих по
желаний на будущее.

С. ШВАЛЕВ, 
механик.

«Эхо». Бюро 
действенности

«ЧУДЕСА
ДА Н ТОЛЬКО»

Так назывался материал, 
опубликованный на странице 
«Читатель и газета» 24 фев
раля этого года. Речь шла о 
вещах, пропавших на пред
приятиях службы быта. Ре
дакция получила копии отве
тов заместителя директора по 
производству предприятия по 
химической чистке и кра
шению одежды «Новость» 
Е. В. Андреенко:

«Уважаемая тов. Маври
на Н. В.!

В ответ на ваше письмо в 
редакцию газеты «На смену!» 
сообщаем, что факты, изложен
ные вами, действительно име
ли место. Вопрос о выплате за 
утерю куртки решен на кон
фликтной комиссии, сумма вы
платы с вами согласована. В 
настоящее время все финансо
вые операции производятся че
рез Госбанк. Деньги перечисле
ны на ваш адрес. Администра
ция приносит свои извинения 
за доставленные неудобства».

И вторая — точно такая 
же:

Уважаемая тсв. Вахруше
ва М. ВЛ

В ответ на ваше письмо в 
редакцию газеты «На смену!» 
сообщаем, что факты, изложен
ные вами, действительно име
ли место. Технологом фабрики 
был составлен акт на выплату 
денег, сумма с вами согласова
на. В настоящее время все фи
нансовые операции произво
дятся через Госбанк. Деньги 
вам перечислены. Администра
ция приносит свои извинения 
за доставленные хлопоты».

Напоминаем, что пропали 
японская куртка «аляска» и 
палас. Деньги выплачены ис
ходя из госцены с учетом из
носа. А извиняться, видимо, 
нужно не только за достав
ленные хлопоты, но и за бу
дущие, ведь клиентам при
дется ох как побегать, чтобы 
купить сегодня новый палас 
и новую «аляску». Кстати, 
насчет тех вещей, что пропа
ли, предприятие «Новость» 
заявило в милицию? Ведь не 
рублевые вещи, искать надо. 
Е. В. Андреенко об этом по
чему-то не упоминает. А мы 
тут в редакции посовещались 
и решили, что ни одну вещь 
из тех, что не залеживаются 
на прилавках магазинов,- в 
химчистку не понесем! Еще 
потеряются...

«ПОМИЛОСЕРДСТВУЙТЕ...»
Так назывался материал, 

опубликованный в газете 27 
января этого года. В нем, в ча
стности, шла речь о грубости 
продавца кооперативного мага
зина, расположенного у Цент
рального рынка. Редакции от
ветил председатель кооперати
ва В. И. Липаткин;

публикации «Помилосерд
ствуйте...» описан случай гру
бого поведения продавца по от
ношению к покупателю Н. В. 
Андрюшкиной. По данному 
случаю в коллективе коопера
тива проведено собрание, ситу
ация детально разобрана и 
принято следующее решение: 
продавца. допустившего гру
бость. уволить. Андрюшки
ной Н. В. принести официаль
ные извинения. Продавец Л. Н. 
Баженова уволена с 1.03.90. 
Н. В. Андрюшкиной принесенъХ 
извинения*.
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В несколько строк
-4- БЕРЛИН. (Первая скрип

ка ищет оркестр». Трудно, 
пожалуй, более точно и об
разно охарактеризовать се
годняшнюю обстановку в 
стране, чем сделала это моло
дежная газета (Юнге Вельт». 
Но первые попытки сколотить 
большую коалицию пока ока
зались безрезультатными. Со
циал-демократы отказались 
выступать в одной в у пряж
ке» с правым (Немецким со
циальным союзом» — партне
ром Баварской ХСС.

Итоги выборов вызвали в 
некоторых демократических 
партиях и организациях бук
вально шоковое состояние. 
Одна из основателей движе
ния »Новый форум» — Бер- 
бель Боляй охарактеризовала 
их даже как вконец процесса 
демократизации в ГДЕ».

-4- БУДАПЕШТ, Среди мно
жества венгерских партий, 
вышедших , на финишную 
прямую накануне намечен
ных на 25 марта парламент
ских выборов, ео своей про
граммой познакомил избира
телей наиболее радикальный 
Союз свободных демократов, 
который предлагает практиче
ски вернуть страну на капи
талистический путь развития.

-4 ОТТАВА. В среднем об
щенациональный уровень без
работицы в Канаде в 30-х го
дах составлял 9,3 процента 
трудоспособного населения по 
сравнению с 6.8 процента в 
предшествующем десятилетии. 
Эти данные приводятся в ис
следовании о занятости и до
ходах, опубликованной стати
стическим бюро Канады.

4- НЬЮ-ЙОРК. Около 600 
транснациональных корпора
ций изъяли за последние 
шесть лет свои капиталы из 
Южной Африки. Об этом го
ворится в распространенном 
в штаб-квартире ООН докла
де Генерального секретаря 
ООН Переса де Куэльяра о 
деятельности транснациональ
ных корпораций в ЮАР.

-4 БУХАРЕСТ. В ряде горо
дов и населенных пунктов 
уезда Харгита, в том числе в 
городе Тыргу Муреш, состоя
лись крупные манифестации 
граждан венгерской нацио
нальности, посвященные го
довщине революции 1843 года 
в Венгрии.
4 ЛА-ПАС. Вооруженная 

интервенция США в Панаму 
и проблема защиты суверени
тета стран Латинской Амери
ки — таковы главные темы 
повестки дня чрезвычайной 
сессии Латиноамериканского 
парламента, которая откры
лась в столице Боливии. Она 
проводится по инициативе 
боливийских парламентариев, 
расценивших американское 
вторжение в Панаму в декаб
ре прошлого года как грубое 
нарушение Соединенными 
Штатами уставов ООН и Ор
ганизации американских го
сударств, а также межамери
канского Договора о взаим
ной помощи.

4- ПЕКИН. Сегодня здесь 
начала работу 3-я сессия Все
китайского собрания народ
ных представителей (ВСНП) 
седьмого созыва. В повестке 
дня — доклады о работе пра
вительства, исполнении плана 
экономического п социально
го развития в минувшем го
ду, проект плана на текущий 
год. Депутаты обсудят и, как 
ожидается, утвердят (Основ
ной закон о Сянганском (Гон
конгском) специальном адми
нистративном районе КНР» 
— нынешнем британском вла
дении Гонконге, который пос
ле 1997 года будет возвращен 
над китайский суверенитет.

В конце 50-х годов, во времена расцвета дружбы нашей 
страны с Китаем, в Уральском политехническом институте учи
лось около 290 граждан из Китая, в основном, на механиче
ском, металлургическом, химико-технологическом факультетах. 
Это были очень добросовестные, прилежные и отзывчивые сту
денты. Жили они скромно, им нс было равных в настольном 
теннисе, как правило, они учились на «хорошо» и «отлично». 
Последний выпускник-китаец получил в УПИ диплом в 1961 г.

В первые годы шла переписка, затем она сошла на нет, и 
почти 30 лет о судьбе наших выпускников ничего не было из
вестно. В январе 1989 гола в УПИ приехала делегация из Чун
цинского университета (Юго-Восток Китая), в составе которой 
был профессор НЮ-инь-и — выпускник металлургического фа
культета 1959 года. Радость встреч с сокурсниками, учителями, 
экскурсии по институту и по городу... приглашение приехать в 
Китай.

Д ПОТОМ В УПИ приез- 
жали еще четыре деле- 

гации.^ Как выяснилось, в Пе
кине функционирует ассоциа
ция китайских УПИйцев (АКУ), 
которая насчитывает свыше 
280 человек. По приглашению 
АКУ авторы этой заметки по- 
сетипм Пекин, а затем Чунцин, 
где не только встречались с 
выпускниками института, но и 
побывали в ряде вузов, зна
комились и встречались со 
студентами.

В Китае сразу бросается в 
глаза развитая торговля в 
форме государственных мага
зинов, частных лавок (цены в 
них на 10-15 процентов боль
ше), лотков, уличных ресторан
чиков. Все торговые точки 
переполнены товарами, но це
ны очень вькокие. Для сведе
ния, зарплата профессора — 
200, аспирант — 90, уборщи
цы — 80, квалифицированно
го рабочего — 300-350 юаней, 
(один юань примерно один 
рубль). Один кг мяса стоит 10 
юаней, мужской костюм 250-350 
юаней, велосипед 100-150, 
один кг риса 0,8-2,0 юаня. Осо
бенно дорогие импортные ве
щи: фотоаппарат китайского
производства стоит 170-200 
юаней, а японского 400-500 
юаней.

В стране избыток рабочей 
силы, в учреждениях порядок 
и дисциплина («старший всег
да прав»), чежливос’ь и ппе 
дупрецительность обслуживаю

ЭКОЛОГИСТЫ ВЕДУТ БОЙ
Совместный чехословацко-венгерский 

проект сооружения на Дунае гидрокомплек
са Габчиково-Надьмарош продолжает вол
новать общественность придунайских госу
дарств, выступающих в защиту окружаю
щей среды от возможного, по их мнению, 
негативного воздействия этого строитель
ства. Венгрия в конце прошлого года пре
кратила возведение плотины в Надьмаро- 
ше — одного из ключевых объектов гидро
узла. ввод которого в эксплуатацию плани
ровался на 1993 год. У чехословацкой сто
роны, уже почти на 80 процентов выпол
нившей свою долю обязательств, '— более 
Сложное положение в этом вопросе.

Недавно по инициативе новой словацкой 
партии «зеленых» — протестующей против 
создания ГЭС в Габчиково — вдоль берегов 
Дуная, на протяжении 300 километров, бы
ла проведена очередная акция защитников 
экологического баланса речного бассейна. 
Живая людская цепь протянулась от авст
рийского Хайнбурга через словацкую Брати
славу до венгерского Надьмароша.

НА СНИМКЕ: на мосту через Дунай непо
далеку от Габчикова.

Фото МТИ—ТАСС.

Женский идеал конца XX века
Красавиц в Финляндии по 

зиме считают. декабря по 
февраль, всю долгую север
ную зиму взрослые и дети, 
мужчины и женщины, юноши 
и девушки заняты очень 
серьезным, ответственным и 
важным делом: они выбира
ют самую прекрасную девуш
ку Суоми. Такова традиция, 
которой уже не один десяток 
лет.

«Мисс Суоми»
Красота плюс «изюминка»

Упоминание об ответствен
ности — не для красного 
словца. На весь год. до следу
ющего февраля, «Мисс Суо
ми» становится эталоном жен
ской красоты, доброты, мило
сердия и добропорядочности. 
Теперь ей придется быть по
стоянно на виду, участвовать 
в различных благотворитель
ных мероприятиях. И волей- 
неволей она превратится в 
кумира для тысяч юных со
отечественниц. А это, согла
ситесь, нелегко. Вот почему 
так серьезно и ответственно 
подходят к таким «выборам» 
в степенной и мудрой Фин
ляндии.

А начинается все осенью с 
небольших соревнований на 
самую обаятельную девушку 
поселка, общины, города. И 
только когда через сито пред
варительных соревнований 
пройдут пятьдесят «самых са
мых», наконец вырисовывают
ся контуры заключительного 
общефииляндского конкурса.

Критерии отбора жесткие: 
финалистки должны отли
чаться не только красотой, 
но и элегантностью, умом и 
находчивостью. Кстати, 
«мисс» прежних лет поража
ют до сих пор своим очарова
нием, над которым не вла,стно 
даже время. Несколько побе
дительниц работают, напри
мер, на финском телевиде
нии. Программы, которые они 
ведут, не случайно считаются 
одними из самых популяр-

щего персонала в ресторанах, 
гостиницах поражает. Отноше
ния между людьми-сдержанны 
и доброжелательны. Женщи
ны равноправны, но в общест
ве мужчин никогда не на
вязывают своего мнения и 
держатся в тени. Молодой со
трудник никогда не сядет без 
приглашения, любая беседа не 
начинается без ритуальной 
чашки чая, заваренного жасми
ном, в каждом служебном 
помещении обязателен тер
мос.

Каждый университет в КНР— 
это обособленная территория, 
на которой расположены учеб
ные корпуса общежития, спор
тивные сооружения, дома пре
подавателей и обслуживающе
го персонала. Приятно пора
жают рациональное сочетание 
национальной и модерновой 
архитектуры, небольшие пар
ки, прудки, множество бесе
док, чистота — все то, что 
составляет особый аромат во
сточного уклада жизни.

6.30 РАДИО объявляет 
подъем. Все (и студенты, и 
педагоги, и жители) делают за
рядку — группами, поодиноч
ке. С 7 до 8.00 завтрак, под
готовка к занятиям. Учеба с 
8.00 — четыре пары. Затем 
обед, отдых, два часа спор
тивных занятий (футбол, бас 
кетбол, волейбол, гимнастика 
ушу, бег). Заметьте, это все 
динамичные, не осложненные 
материальными затратами, как 

вых. Немалая заслуга в этом 
ведущих, умеющих с милой 
улыбкой, «привлекательно» 
рассказать о не всегда, каза
лось бы. интересных вещах. 
К примеру. даже сугубо 
«мужскую» передачу «Беседы 
л внешней политике» одна из 
прежних «королев» Лени га 
Айристо проводит с таким 
шармом, что женщин у голу
бых экранов собирается не 

меньше. чем на передачи о 
здоровье и вкусной пище.

— Но не из каждой пре
тендентки. будь она хоть рас
красавицей, «мисс» получает
ся. Здесь нужна «изюминка», 
— считает руководитель' цент
ра Тимо Салмесмаа.

Поисками этой «изюминки», 
ее шлифовкой, доводкой и за
нимаются в Турку опытные 
специалисты. У каждого из 
них не более пяти подопеч
ных. Курс наук довольно спе
цифичный. Начинают девуш
ки с простого: учатся эле
гантно здороваться, ходить, 
поворачиваться, вести себя 
за столом. Затем искусство 
косметики, укладки волос. 
Занятия спортом: гимнастика, 
плавание, легкая атлетика. 
Солярий: даже в феврале, не
смотря на долгую северную 
ночь, девушки должн'ы выгля
деть свежо и быть слегка за
горелыми. Обязательна язы
ковая подготовка, чтобы ожи
вить пассивный словарный 
запас родного языка и по
практиковаться в иностран
ном.

Но самое трудное, пожалуй, 
— со вкусом, модно одевать
ся. С помощью опытных мо
дельеров девушки подбирают 
наряд. По мужской наивности 
я всегда считал, что самое 
главное для женщин — ве
чернее платье.

— Ничего подобного, —ут
верждает Тимо. — Главное— 
купальный костюм. Если пла

правило — на улице, виды 
спорта. Очень распространен 
велосипед — основной вид 
транспорта в Пекине и в дру
гих городах. Потом снова за
нятия (читальные залы забиты, 
много работают в лаборатори
ях). Отдых: прогулки, посеще
ния кино, занятия ушу. 
Ходить на дискотеки для сту
дента считается неприличным: 
это увлечение заводской мо
лодежи, школьников. В 23.00 
ворота на территорию универ

СТУДЕНТЫ КИТАЯ-КТ0 ОНИ?
НЕРАВНОДУШНЫЕ ЗАМЕТКИ О ВЕЛИКОМ СОСЕДЕ
ситета и вход в общежития за
крываются. Попасть можно 
домой только по-студенчес
ки (через забор в дырку на 
задворках и т. д.).

Санитарная норма поселе
ния в общежитие — три квад
ратных метра на человека 
(селят из расчета два кв. м), 
в комнате с одним окном жи
вут 7-8 человек (нары в два 
этажа). Ни стола, ни табуреток. 
Туалет — общий на коридор, 
душ — в специальном помеще
нии (около котельной), стира
ют и сушат в комнате, на бал
кончиках. Буфета нет.

В комнатах бедно, но чисто, 
у девчонок — уютно. Судя по 
рисункам и фотографиям на 
стенах, преобладает культ кра
соты и нежности (нам не по 
ладались снимки гориллообраз
ных суперменов, сексуально 
возбужденных девиц с откро
венно тупым взглядом, но с 
вытекающими из-за символи
ческих прикрытий «формами» 
устрашающих размеров). За 
общежитие не платят: убирают, 
дежурят здесь студенты 
Только на входных воротах — 
стражи из управления.

Одеваются ребята скромно, 
но спортивная форма (трусы, 
майка), как и всюду, яркая и 

тье может скрыть недостатки 
фигуры, то купальник — под
черкнуть ее достоинства. Пли 
безжалостно разоблачить да
же мельчайшие дефекты. Он 
— зеркало, на которое «неча 
пенять», как говорится в из
вестной русской басне.

Но вот «теоретический 
курс» позади. Десять финали
сток отправляются в турне 
по городам Суоми. Маршрут 
♦ миёсбусс», как здесь называ
ют автокараван претенденток 
и обслуживающего персонала, 
пролегает через самые круп
ные населенные пункты Фин
ляндии от заполярной Лап
ландии до южной Финлян
дии. И везде свои смотры, 
везде зрители могут сами оце
пить красоту и элегантность 
кандидаток. Потом, в финале, 
у зрителей будет возможность 
сказать свое слово: направить 
жюри открытку, позвонить 
по телефону.

Кстати, на конкурсе нынеш
ней «мисс» симпатии и жюри, 
и зрителей совпали полно
стью: королевой года едино
душно избрана 19-летняя Тп 
ина Виерто. Ее рост — 173 см. 
вес 53 кг. Остальные данные: 
89-60-89. Впрочем, другие пре
тендентки выглядели не ху
же: средний рост 171 см. вес 
50—53 кг. Только волосы в 
нарушение традициям и пред
ставлениям о красоте север
ной женщины девушки реши
ли не осветлять. Так и Тиина 
оказалась «нетипичной» фин
кой: волосы у нее каштано
вые.

Покорила опа жюри не 
только красотой, а той самой 
«изюминкой»: обаянием, жен
ственностью л умением очаро
вать с первого взгляда. Тиина 
собирается поступать пыиеш- 
ним летом на экономический 
факультет, изучать торговое 
дело. Увлекается джазом, ба
летом, плаванием и стрельбой. 
Ухитряется заниматься сов
сем не девичьим делом: в ок
руге ее хорошо знают как 
предводительницу местных- 
скаутов.

...Как я положено королеве, 
начала она свое правление с 
королевского жеста: перепала 
приз — десять тысяч марок— 
в фонд больных детей.

А. ПРИСЯЖНЫЙ, 
корр. ТАСС.

Хельсинки.

модная, вырезы, лампасы, 
окантовка, надписи, эмблемы 
команд, факультетов). Девушки 
ходят в брючных костюмах из 
недорогих тканей скромного 
цвета, прически «под мальчи
ка», косметика умеренная, до
полняющая их восточную обая
тельность. Как правило, носят 
спортивные куртки, все без 
головных уборов. Чувствуется, 
что студенты физически зака
лены, не болеют, и неприхот
ливы. В общежитиях и учеб- 

мых корпусах не топят, хотя 
температура там не выше 14— 
16 е.

Число курящих среди студен
тов невелико: сигареты доро
ги (одна пачка 6-12 юаней). 
Многие считают, что курение 
вредно для здоровья. Пьют 
студенты редко и мало, дово 
ды те же, что и в отношении 
курения.

Стипендию студенты не по
лучают. Если закончил семестр 
на «4» и «5» или на «5», вы
деляется разовая премия от 
200 до 500 юаней.. Устроить
ся на работу трудно (избыток 
рабочей силы), просить у ро
дителей по восточному обычаю 
для молодого человека стыд
но (конечно, родители стара
ются помочь). Такие финансо
вые возможности формируют 
у ребят рациональный быт, 
целеустремленную борьбу за 
жизнь и осмысленное отноше
ние к фопмированию брачных, 
семейных отношений. Студент 
женится при условии, если 
может прокоомить семью. Ес 
ли он женился, то должен по 
кинуть университет (условий 
жизни для семейных нет).

U И В ОДНОЙ из программ 
■ ■ Пекинского телевидения 

мы не видели эротических

Неожиданный ракурс

В час Эроса
Время, когда Каждая несть о создании сов

местного с фирмами западных стран пред
приятия воспринималась как сенсация, прошло. 
Причина ясна: все новые и ноные договоры, 
цель которых — сообща «делать деньги», причем 
относимые, как правило, к валюте первой ка
тегории. не приносят сколько-нибудь заметных 
сдвигов в жизни наших сограждан. Иначе де
ло обстоит в других основательно перестроив
шихся странах Восточной Европы, в Будапеш
те. например, недавно открыт первый в быв
шем социалистическом лагере «Интимцентр».

Теперь не только,венгру, но и туристу из 
соседних стран не придется добывать валюту, 
чтобы приобщаться к успехам эротической ин
дустрии где-нибудь в Вене или Бонне: ведь 
венгро-австрийский «Интимцентр» берет со 
своих посетителей исключительно форинты.

Как замечает журнал «Дикобраз», по край
ней мере во время по-европейски непродолжи
тельной церемонии открытия обошлось без 
эксцессов: никто из приглашенных не принял
ся листать порножурналы, знакомиться с ин
струкциями к вибраторам или надувать рези
новых женщин, известных нам — в метафори
ческой ипостаси, естественно, — по нашумев
шей песне барда Асмолова.

Организаторы нового совместного пред-

приятия без ложной скромности X тверяслают 
сродни любой ДРУГОЙ Мало того они призывают своих служащих чтить 

некий нравственный кодекс, который запренГа- 
мУ’кчинам-пРодавнам быть v>k 

wnuv ™2,СЛаЖЛИВЫМИ п Демонстрации неко ЕпериФических товаров для женщин, а 
также снабжать озабоченных соотечественниц 
адресами не менее ваинтересованных в «инте
ресных знакомствах» молодых людей — ины
ми словами, заниматься своего рода коопера
тивным сводничеством. и

Отрадно (по крайней мере, для некоторых 
жителей Венгерской Республики), что плата 

'Интимцентра» сравнительно невы
сока. Просмотр получасового полухудожест- 
венного видео- или кинофильма. которых в 
коллекции центра 150. стоит 100 форинтов — 
то есть по официальному курсу около пяти »vc- 
ловных» рублей. Под тысячу форинтов стоят 
разного рола изделия легкой и химической 
рр°мь'шлснн°с™ — от изощренных вибрато- 
I ов до десятка разновидностей надувных эро
тических суррогатов. Больше всего - до че
тырех тысяч форинтов — приходится выкла
дывать дамам за вовсе немыслимую для про
стого советского человека конструкцию _  на- 
д> вного мужчину, цинично начиненного элек
тромоторчиком...

Одним словом, обнаженный юноша по имени 
Меркурии, курирующий в высших сферах 
нопросьт торговли и безвалютного товарооб
мена, обратился бесом, который основательно 
попутал некогда пуританские нравы нашего 
социалистического партнера.

Леонардо да Винчи? 
-Не знаю...

Шесть французов из десяти 
не знают имя художника. на
писавшего знаменитую еМону 
Лизу»; пять из десяти не 
представляют, где находится 
Акрополь: четверо из десяти 
не' помнят, ктЬ был предше
ственником нынешнего главы 
французского правительства 
Мишеля. Рокара. Таковы ре
зультаты опроса, посвящен
ного выяснению уровня эру
дированности французов, ко
торый был. проведен институ
том Харриса по заказу попу
лярного журнала для женщин 
вМари-Клер».

Участникам опроса было 
предложено ответить на. 10 
воппосов из различных обла
стей знаний, которые 
не относятся к категории 
сложных. Однако в ре
зультате. замечает жур
нал, репутация французов 
оказалась несколько подмо
ченной. Справедливости ради 
можно все-токи заметить, что 
процент правильных ответов 
иногда был. высоким; так, на 
вопрос: сколько будет семью 
шесть? — верный ответ да
ли... 86 проц, опрошенных.

шоу, любовных историй, ред
ко звучит поп-музыка, зато 
очень часто передают произ
ведения классики (в том числе 
и русской). Демонстрируют 
фильмы и постановки, в кото
рых осуждают неверность, 
восхваляют гуманность, ува
жение к старшим, любовь к 
прекрасному, очень много 
добрых, поучающих передач 
для детей. Нам не попадались 
на улице целующиеся, обни
мающиеся пары, курящие де

вушки, хмельные ребята. Про
блемы секса не являются 
объектом массового обсужде
ния и окрашены восточной ро
мантикой, сочетающейся с ра
зумностью.

Особого внимания заслужи
вает организация питания сту
дентов. Их кормят в студен
ческих столовых (в ресторанах 
и ресторанчиках дорого!) три 
раза в день. За один час обе
да столовая пропускает до 
двух тысяч человек.

Основные компоненты пита
ния: рис, овощи, рыба, речки. 
Птица и мясо — реже: доро 
го. Любое блюдо сопровожда
ется соусом, остротой которого 
(перец!!!) и пряностью (неиз
вестно что!) удачно скрадыва
ют вкусовые качества исход
ных компонентов и издержки 
приготовления.

Отношение к учебе у ки
тайских студентов намного 
обостреннее, чем у нас, полные 
аудитории активно работаю
щих студентов, читальные за- 
пы заполнены, много заказов 
ча получение копий статей, де
ловой шум в лабораториях 
Все изучают второй язык, как 
правило, английский. Немало 
современного оборудования, 
но есть и старое. В больший

А. ТУРБИН. 
(ТАСС).

Вот так должен выглядеть молодой мужчина в 1990 го
ду, считают итальянские модельеры.

Фото АНСА —ТАСС.

стве аудиторий скромная ме
бель, темновато, прохладно. 
Многие студенты носят очки. 
Юноши не изучают военное 
дело, не ездят на уборку ово
щей (избыток рабочей силы).

Мы были в Пекине вскоре 
после печальных событий, ког
да на центральную площадь 
правительство вывело танки и 
применило оружие для раз
гона стотысячной студенчес
кой демонстрации. Для вол
нений и недовольств у студен

тов было немало оснований: 
тяжелые социальные условия, 
авторитарность в управлении 
жизнью университетов и в 
государстве в целом, корруп
ция высокопоставленных ра
ботников аппарата и спекуля
тивные помыслы их сынков- 
студентов.

Особенно активно выступа
ли студенты Пекинского уни
верситета. Активно работали и 
западные «советчики», печатая 
провокационные материалы, 
стимулируя и подкармливая 
лидеров и организаторов вол
нений. Немало оказалось и 
педагогов, которые подзадори
вали студентов. Разъяснитель
ная работа и предупреждения 
со стороны официальных ор
ганов не дали результатов, тог» 
да и было принято решение 
выйти студентам вузов города 
на центральную площадь.

А ДЕНЬ до назначенно- 
го срока лидеры дви

жения сбежали в Америку. 
Без управления, раздираемая 
оазпичными течениями, толпа 
студенчества стихийно шумела 
и призывала к беспорядкам, к 
выступлению против прави- 
тепьства. Н« нт обращения 
властей по радио, ни на пре-

СТАРАЯ ПЕСНЯ
«Учиться у дорогого руководителя товари

ща Ким Чен Ира» — движение под таким 
лозунгом разворачивается сейчас в первичных 
организациях Союза социалистической тру
довой молодежи Кореи (ССТМК). Работа 
по изучению «величия» деятельности сына 
Ким Ир Сена ведется сразу по ряду аспек
тов, подчеркивает газета «Нодон чхоннен», — 
как идеолога, теоретика, руководителя, че
ловека, обладающего высокими духовными и 
моральными качествами. Называя Ким Чен 
Ира «великим наследником дела чучхейской 
революции», газета указывает, что усвоить 
«идеи и теорию», постичь «своеобразие и ве
личие» «дорогого руководителя» можно за 
счет «систематического и всестороннего изу
чения» его «трудов и изречений», «Нодон 
чхоннен» ставит задачу «непрерывного разви
тия» различных массовых движений, начатых 
Ким Чен Иром, — «Молодежного станка 
верности по изучению станка номер 26», «Мо
лодежного экономического склада» и других

дупредительные выстрелы сту
денты не реагировали. И тог
да двинулись танки, застучали 
пулеметы... Расстрел студен
ческого митинга потряс жите
лей КНР и был осужден ми
ровой общественностью. Но в 
тени остались «псевдолидеры», 
которые, подобно попу Галону 
в 1905 году, спровоцировал вы
ступление безоружных студен
тов против вооруженной госу
дарственной машины...

Вот некоторые итоги. Много 
(точные цифры не называ 
лись) убитых и искалеченных 
молодых жизней. Всех студен
тов первого курса Пекинского 
университета призвали в ар
мию. Уволены с работы ректор, 
многие педагоги...

Волнения студентов Пекина 
послужили толчком для пере
смотра системы ■ управления, 
очередной чистки аппарата, 
значительного усиления идео
логической работы со студен
тами (по мнению преподава
телей из КНР, это достаточно 
эффективная и наиболее де
шевая по затратам форма во
спитания).

Пекинские волнения объек
тивно предупреждают и нас о 
большой опасности стихийных 
выступлений студентов. Невы
сокая стипендия, обострив
шиеся социальные условия, 
ошибки в организации кол
хозных работ, существование 
в городе отдельных группи
ровок и лидеров, которые во 
имя частных политических ам
биций ориентируют молодежь 
на массовые уличные выступ
ления, провоцируя беспорядки 
на улицах... Здесь как никог
да нужны разум руководите
лей молодежных организаций, 
гражданская позиция профес- 
сорско - преподавательских 
коллективов и, конечно, лич
ная убежденность и оазум 
молодого человека.

С. НАЕОИЧЕНКО, 
ректор УПИ мм. С. М.

Кирова, профессор.
Н. ЯСЕНЕВ, 

проректор УПИ.

Отдел ведет 
П. СТЕПАНОВ

Без ферзя
Если глубокие стратегиче

ские замыслы на дреке, тон
кие маневры умудренных 
мастеров, понятные иногда 
лишь знатокам, приближают 
шахматы к науке, то комби
нации, доставляющие нам 
эстетическое удовольствие, 
воздействующие на наши 
эмоции, являются связующим 
звеном между шахматами и 
искусством. Стро-гое опреде
ление шахматной комбина
ции, классификация такти
ческих средств борьбы и 
другие чисто теоретические 
вопросы обсуждаются в фун
даментальных шахматных 
изданиях.

Думаем, что комбинации, 
в которых в жертву прино
сится сильнейшая фигура 
на шахматной доске—ферзь, 
никого не оставят равнодуш
ным. Среди современных 
гроссмейстеров по числу по- 

, жертвованных ферзей уве
ренно лидирует Михаил 
Таль. В его книге «В огонь 
атаки» есть даже специаль
ный раздел, посвященный 
ферзям, брошенный им на 
алтарь атаки. Восьмой чем
пион мира неоднократно по
ражал весь шахматный мир 
остроумными комбинациями, 
яркими красивыми жертвами 
и темпераментной игрой.

«Спертый мат» обычно 
встречается в партиях не
опытных шахматистов. Ри
жанину удавалось использо
вать этот старинный прием 
в соревнованиях на мировое 
первенство (М. Таль — Л. 
Портиш, межзональный тур
нир, 1976 г.):

Ход белых
Белые остроумно атакова

ли и сейчас наносят сопер
нику эффектный решающий 
удар — 37. КИ6! Черные 
сразу сдались, не пожелав 
получить «спертый мат» — 
38. Ф£8 Л:д8 39. К17Х. 
Имеется и другой мотив с 
жертвой ферзя — 37...Ле7 
38. Ф:е7! С:е7 39. Кг17Х.

Надо сказать, что Таль не 
только сам любит жертво
вать ферзя, но и охотно пре
доставляет такую возмож
ность соперникам. Правда, 
они порой проявляют ро
бость и не пользуются лю
безностью экс-чемпиона ми
ра.

№ 26

Ход белых 
(2 очка)

В этом примере (Л. Шней
дер —- М. Таль, шахматная 
Олимпиада, 1982 г.) за ку
лисами осталась красивая 
комбинация. Обнаружив, что 
30. К:Ь6 С:Ь6 31. Л:(8 КрЧ8 
32. Ф:Ь6 Кре8 черным не 
опасно, шведский шахматист 
сделал «форточку» — 30. 
£3 (теперь в конце указан
ного варианта появляется 
ход Фд7). Однако последова
ло 30...115! и через пять хо
дов черные остались у раз
битого корыта.

А между тем белые упу
стили шанс обессмертить 
свое имя. Как надо было иг
рать белым (вместо 30. £3)? 
Это наше очередное кон
курсное задание.
За ходом ход

№ 13. 1. Кс5! 1. Ф:Ь6? 
Лс51, 1. Л:с8? Себ (СИ7)! 
(I очко). В. Пнльченко — 1. 
Кеб!

№ 14. 1. Кс4! Побочное 
решение — 1. Ф:ЬЗ (1 + 1=2 
очка). Поправка: добавить 
черного коня на поле £2.

С. Пчелкин — 1. СМ! (1 
очко); В. Исаков — 1. К£б! 
(1 очко); М. Кормильцев — 
1. К£7! (1 очко).

№ 15. 1. Лс2! Са7! (1... 
СЬ6 2. КраЗ!) 2. КрЬЗ КрЬ1 
3. Лс8! (3. Лс7? СЬ8! 4. ЛЬ7 
С(4 5. Л(7 ц5!) 3...£5 (3... 
СЬб 4. ЛЬ8 Сс7 5. ЛЬ8 Кос) 
6. ЛсЯ; 4...Са7 5. ЛЬ7 СеЗ 
6. Ле7 С82 7. Л(7) 4. Ла8 
СеЗ 5. Лев С<12 6. ЛЬ8 Крс 1 
7. ЛЫ. с выигрышем (3 оч
ка).

1. КрЬЗ? КрЫ! ()...СеЗ 
2. Леб) 2. Лс2 СЬб! (2...Се) 
3. Ле2 Са5 4. Ле5 С62 5. 
ЛЬ5) 3. Лсб СГ2 — ничья.

№ 16. 1. КрИ4! Кррб 2. 
а5! СМ 3. аЗ (3. Кпс5? Кр'7 
4. аб Креб) 3... СЬЯ 4. ’’г-’ 
Кр(7 5 КрЬб СцЗ я »7> 
С(2 7. Крс7! (3 очка). Этих 
двух малюток В. О.тнмпиепа 
ие смогли «усмирить» мно
гие решатели.
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НА СМЕНУ!
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Делай, как я!

За что люблю журналистику — так это за непредсказуемость. 
Ну нет больше профессий, где один день был бы так же непо
хож на другой. В жизни газетчика есть все, кроме скуки. Заску
чаешь, пожалуй, если имеешь редкое счастье совершенно не по- 
дозреватв, куда занесет тебя судьба через ближайшие сутки и 
чем там придется заняться. Но все же не в этой раковине жем
чужина нашей работы. Не в неожиданных командировках и воз
можности ублажить «охоту к перемене мест». В людях она. Ибо 
журналистика — это общение. Человеческое общение, которое 
Экзюпери называл счастьем. И именно ей я обязан знакомством 
с десятками тех людей, чьей дружбой сегодня очень дорожу. Од
нажды это произошло вот ка»<.

ПОДНИМАЮСЬ па три- 
“ ® надцатый этаж Дома пе

чати и у своих дверей нос к 
носу сталкиваюсь с нашим 
«старым» нештатником Шури
ком Араповым, которому как 
раз в это время вздумалось 
меня навестить. Так что вош
ли мы вместе, и неизвестный, 
успевший уже сбросить паль
то и шапку и с интересом 
разглядывавший фото на сте
пе, сразу завладел нашим 
вниманием. Повернулся — 
маленький, поджарый, в се
ром свитерочке, и даром, что 
таков, — сразу и целиком 
заполнил собой кабинет.

Разговор вспыхнул мгновен
но. Впечатление было такое, 
что знаем друг друга лет сто. 
Во всяком случае, у Арапо
ва. Хотя я, как и он, впервые 
услышал тогда это имя — 
Владимир Коркодинов.

— Давно хотел прийти в мо- 
лодежную газету, — выпалил 
гость и выложил на стол све
жий номер «На смену!». Он 
был свернут вчетверо на пос
ледней странице. Пригвоздил 
крепким пальцем «Актуальное 
интервью» под заголовком 
«Грипп — болезнь социальная» 
и с ходу атаковал: — Совсем 
случайно увидел. Посмотри, 
что придумали. Английский 
грипп! У нас не английский

«Золотая шайба» -90 н

«НЕ ПОМНЮ, НЕ
— Как фамилия!
— Антонов.
— А почему в протоколе, в 

заявке и в свидетельстве о 
рождении стоит «Давыдов»!

— Не знаю...
Этот диалог стал одним из 

самых, мягко говоря, забав
ных на недавно завершившем
ся областном финальном тур
нире «Золотая шайба» по мла
дшей группе в Первоуральске. 
Вели его автор этих строк, а 
по совместительству и глав
ный секоетарь соревнований, 
и капитан команды «Ракета» 
(Нижний Тагил) Алексей Давы
дов. Он же — Антонов.

...Перед открытием турнира 
все юные хоккеисты обязаны 
пройти мандатную комиссию 
и рассказать свою биогра
фию, а обязанность организа
торов проверить, правду ли 
они говорят. И нет ли среди 
хоккеистов так называемых 
«подставных», взятых «напро
кат» из старших команд для 
усиления состава под чужой 
фамилией (что такое «подстав
ка» — помню по своему опы
ту. По моим документам тоже 
когда-то «играли»). Нельзя 
привозить на турнир и хок
кеистов, занимаю’щихся в хок
кейных школах. Но команду 
из Нижнего Тагила под назва
нием «Ракета» это правило не 
смутило. И смело отправился 
в дорогу воспитанник спорт
школы при команде мастеров 
«■Спутник» Д. Панифедов, раз
облаченный лишь на мандат
ной комиссии.

А затем и произошла де

НЕУГОМОННЫЙ
грипп, а иммунная слабость! 
Почему мерзнем, простываем, 
болеем, умираем? Потому что 
неграмотные. Культуры нет. 
Мы — жалкие рабы своего те
ла. Я заболел — и лечите ме
ня. Как это? Да никто никого 
лечить не должен, потому что 
никто не должен болеть. А у 
нас таблетка от головы, таблет
ка от печени, таблетка от серд
ца. Стыдно!

До этого момента своей 
жизни я и не подозревал, что 
человек может так быстро го
ворить. И что он способен в 
считанные минуты зарядить 
окружающих таким запасом 
энергии, что им после этого 
хоть сразу на Олимпиаду. 
Гость строчил, как из пуле
мета, без устали вставляя 
одну ленту за другой, глотая 
слоги, не брезгуя и целыми 
словами. Он не замолкал ни 
на секунду. Он жестикулиро
вал, резко шагал по кабине
ту, взмахивая руками, будто 
подстегивая свою и без того

тективная история с Давыдо
вым-Антоновым, заинтриговав
шая всех ее участников. Але
ша Давыдов, как капитан 
команды, обязан подписать 
протокол каждой игры. Он и 
подписал его..; «Антоновым». 
Длительное разбирательство 
выяснило, что у него вроде 
бы две фамилии... старая и 
новая. Странная история. 
Команду и хоккеиста наказы
вать, правда, не стали, тем 
более, что заняла «Ракета» 
лишь шестое место, но не
приятное впечатление и заруб
ка на память остались. Жаль, 
что не «поставили» ее и тре
неру тагильчан Н. Ягодарову, 
не приехавшему с командой 
на финал. Поэтому переадре
совываем «зарубку» в Ниж
ний Тагил, в городской коми
тет комсомола и комитет 
ВЛКСМ Уралвагонзавода.

И еще одна клякса на «Зо
лотой шайбе».

—- Я не знал, что состав 
команды надо вносить в су
дейский протокол до игры и 
поэтому сдал старый список 
команды, где был записан не 
Анашкин, а Горячев...

А этот монолог принадле
жит тренеру команды-победи
тельницы «Искатель» Ни
колаю Яшихину.

Чудеса, да и только! Тре
нер, многие годы ■ выступаю
щий со своей командой в дет
ских соревнованиях и даже 
играющий своим школьным 
«клубиком» на первенство об
ласти (это — предмет особого 
разговора на областном шта- 

галопом несущуюся мысль. 
Он будто пытался втиснуть в 
каждый миг как можно боль
ше этой мысли, этой энергии. 
И пусть мы с Араповым с 
непривычки не поняли и по
ловины — энергию почувст
вовали хорошо. Мы впитали 
ее всеми порами. Мы, навер
ное, даже в размерах увели
чились.

— Тебя как звать? — вне

запно прервав свой эксцент
ричный монолог, Коркодинов 
посмотрел на Арапова. — Са
ша? Ты занимаешься спор
том, Саша?

— Раньше занимался. Лы
жи, коньки.

— Замечательно. Большие 
нагрузки?

— Спорт есть спорт.
— Так! А восстанавливать

ся как пробовал? Чем разгру
жал организм?

Бедный Шурик, конечно, не 
мог ожидать такого оборота. 
Пришел, понимаешь, к другу 
поговорить за жизнь, а тут 
вот чего... По Коркодинов не 
дал ему ни секунды пере
дышки. Ухватил одной рукой 
за левую кисть, а пальцами 
другой сжал предплечье и 
несколько раз с силой провел 
ими вверх до локтя. Прямо 
по куртке.

— Больно?
— Немного есть.
— хВо! А массаж? Ты зна

ешь,' что это такое? А почему 
не делаешь? Это же просто! 
Ну-ка. садись.

— Да мне пора уже, — по
пробовал отбиться /Храпов.

— Ненадолго, — наш новый 
знакомый был неумолим, и 
Шурик уселся перед ним на 
стул, после чего сразу был 
схвачен за левую ногу, и ис
следования продол ж и л и с ь.

— Пу. вот видишь. — про
изнес Коркодинов с видом 
биолога, с первого взгляда 
увидевшего в микроскоп нуж
ного микроба. Застой. От
сюда болезни.

— Да не болею вроде, — 
удивился Шурик.

—- Пока. А потом? Рукп-то 
тебе на что? Гнать надо шла
ки. кровь бодрить, чтоб не 
застаивалась. Вот так, вот 
так!

||А ДРУГОЙ день был
"Я «сеанс здоровья». Нас- 

слушавшись моих рассказов 
о чудо-мастере и здраво рас
судив, что массаж им приго
дится, в военно-спортивном 
отделе собралось полдюжины 
«насменовцев». Стулья приш
лось из соседних комнат тас
кать. Коркодинов. явившись 
за 10 минут до условленного 
часа, уже привел себя в бое
вую готовность: затребовал 
волу, мыло и полотенце, раз
ложил на столе своп папки 
и блокноты и разоблачился 
до футболки.

Самым отчаянным из нас 
оказался Боря Ярков. Смело 
снял пиджак, сел на стул и за
катал левый рукав рубашки. 
Консультант постлал ему на 
колени полотенце и приступил

ЗНАЮ»
бе клуба — Ю. О.], делает 
изумленное лицо, узнав, что 
его команде положена «баран
ка», то есть ноль очков — за 
нарушение Положения.

Тренер команды обязан до 
начала матча предоставить 
секретарю заполненный про
токол с указанием фамилий 
игроков и их игровых номе
ров. Этот протокол — паспорт 
команды в данном матче. А 
тренер Яшихин делает сле
дующее: отдает секретарю ли
сток бумаги с фамилиями сво
их пятнадцати игроков (в за
явке у «Искателя» тоже пят
надцать человек). Но в ходе 
игры выясняется, что у «Иска
теля», появился на льду не 
указанный в протоколе шест
надцатый хоккеист — Георгий 
Анашкин. На льду — незаяв- 
ленный игрок! Не скрываю, я 
настаивал на наказании тре
нера. К сожалению, коллеги 
посчитали иначе, и Яшихин от
делался легким испугом.

Совсем не обвиняю трене
ра, тем более хоккеиста, в 
злонамерении, пытаюсь лишь 
объяснить, что если мы соз
дали и проводим детский чем
пионат, то он и должен быть 
чемпионатом по настоящим 
«чемпионатским» правилам, а 
не турниром по забиванию 
«козла» на лавочке у подъез
да. И отношение к «Золотой 
шайбе» должно быть соответ
ствующим.

ю. ОВОДОВ, 
член областного штаба 

«Золотая шайба»
Первоуральск.

к священнодействию. Смочил 
предплечье «пациента», тща
тельно намылил и начал рас
тирать от кисти к локтю, за
хватывая всей ладонью. Что, 
впрочем, ничуть не мешало 
ему говорить уже знакомой 
мне скороговоркой:

— Наша жизнь — это стресс 
и нагрузка. А от нагрузок в 
покровах тела образуются за
стои и уплотнения. Получается 
что? Нарушение кровообраще
ния. А значит — ослабление 
защитных сил организма. Чело
век простывает, болеет. По

том — сосудистые заболева
ния, инфаркт — и готово! Во
прос: как оздоровиться? Гово
рят: лечебные ванны, иглоука
лывание, мумиё, физкультура. 
А я предлагаю самый простой 
способ — наш, уральский, си
бирский. Мокрый глубокий ли
нейный массаж. Не зря рань
ше в банях правили! Не дура
ки были люди. Вот и мы возь
мем воду-мыло и помылим ру
ку-ногу. И будем растирать. 
Вот так! И мы найдем в мыш
цах болезненные уплотнения.

— Больно? — сочувствую
ще поинтересовалась Таня 
Баранова.

— Немножко, — кйвнул' Яр
ков. Между тем предплечье 
его заметно порозовело. И 
Коркодинов тут же обратил 
на это наше внимание.

— Вишь, сразу видно. Вот 
она, краснота. Вот где твои 
стрессы сидят. Так чтобы они 
тебя через 10 лет не за
давили — массируй! Все 
просто и дешево. А 
люди удивляются, не верят: 
неужто так просто? Массаж 
ведь не лекарство! При чем, 
мол, здесь рука, если у меня 
спина болит? При чем здесь 
нога, если у меня сердце ко
лет? Вишь, у нас какое мыш- 
ление-то! Мы занимаем 56 
место в мире по образован
ности. Правильно? Вот и по
лучается. что думаем одним 
полушарием, а второе-то у 
нас не думает.

В ПЯТОМ классе его не 
допускали до физкуль

туры. Малокровие — не та
кой уж редкий диагноз для 
начала пятидесятых. А он 
внимания на это но обращал. 
Ходил. Через два года, вы
ступая в лыжной эстафете, 
пробежал два этапа и принес 
своей команде победу. А по
том стал вторым среди вось
миклассников школы в беге 
на 500 метров.

После восьмилетки — Ре- 
жевской механический завод 
и вечерняя школа. Спорт не 
бросил. А в армии продол
жил. Каждое утро поднимал
ся раньше всех и бегал. 
Вернулся домой— завел днев
ник самоконтроля и начал 
накручивать на ноги километ
ры. Тренировался самостоя
тельно. После работы. Каж
дый день. В 1966-м на трид- 
цатпкилометровке в Нижнем 
Тагиле выполнил норматив 
перворазрядника.

— Был страшно доволен, — 
вспоминает. — А через три дня 
бегу тихонько кросс — и коле
но заболело. Шесть километров 
пешком шел. Три дня хромаю. 
Ну ничего не помогает! Посове
товали: сходи, мол, к бабке. На
шей, режевской. Она, мол, 70

Любимый урок — физкультура! Любимый учитель — Анатопий Ильич Семенов! И не только для И. Зуева, С. Медве
девского и Е. Иванникова, которых вы видите на снимке. Для многих других ребят из средней школы поселка Полдневая Бо- 
гдановичского района — тоже! Фото И. В ИН КОЛ Я.

НАШЕ СПРАВОЧНОЕ БЮРО
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ОПЕРЫ И БАЛЕТА.
им. А. В. Луначарского

Сегодня КАТЕРИНА
ИЗМАИЛОВА

23-Ш МАКБЕТ
АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 

ДРАМЫ
Сегодня БЛЭ.З вместо объяв
ленного ранее спектакля 
«Завтрак с неизвестными».

23-Ш ЭНЕРГИЧНЫЕ ЛЮДИ

лет людей лечит-правит. По
шел. Так и так, говорю, Агрип
пина Егоровна. Она: садись. 
Взяла воду и мыло и стала рас
тирать. Чувствую — больно. А 
в свод стопы как фасоль насы
пали. Вот пару раз она меня 
помассировала — и все прош
ло.

Так Коркодинов - фрезеров
щик начал перевоплощаться 
в Коркодинова-массажиста. 
Избавился от болячек. Тре
нировки активизировал. В 
67-м в Ленинграде пробежал 
свой первый марафон. Стал 
кандидатом в мастера спорта. 
Еще через год в Эстонии на 
той же дистанции выполнил 
мастерский норматив. Но зва
ние ие присвоили: не хватило 
судьи всесоюзной категории. 
Да он шибко и не расстро
ился, хотя потом это свое 
время — 2:23,42 — так и не 
смог улучшить. Хотя за пле
чами сегодня уже 18 марафо
нов и 90 тысяч набеганных 
километров.

Массажем заниматься не пе
реставал. Верил в него все 
Оольше и больше. Накоплен
ный опыт передавал другим. 
Помогало. А в аО-м году слу
чайно нашел в библиотеке 
книжку Н. Аринчина «Перифе
рические сердца человека» о 
мышечных насосах. «Внешний 
массаж улучшает насосную 
способность мышц». Теория 
встретилась с практикой. И 
тогда он уволился с завода, 
где проработал четверть вена. 
«Я совершу преступление, если 
не сделаю этого!» — сказал 
сам себе.

Оя изъездил всю стра
ну. Экспериментируя. Ооу- 
чая. Изучая. И все 
сильнее убеждаясь в фанта
стических возможностях ста
ринного русского способа. Са
мостоятельно одолел анато
мию. Закончил курсы масса
жистов. Работал (неофициаль
но) со сборной СССР по лег
кой атлетике, со свердловским 
футбольным «Уралмашем», с 
конькобежной командой А. 
Демина. В марте 1982 года 
пришел на «Турбинку». Да 
так и остался с волейболиста
ми «Уралэнергомаша» трене
ром-массажистом.

Новоявленный Порфирий 
Иванов, он одержим стремле
нием вылечить народ. Имен
но так. Ие одна записная 
книжка испещрена словами 
благодарности за помощь.

— Юра Мозжерин с Зареч
ного. Пять лет назад просту
дился. Встречаю — говорит: 
в поясницу бьет. Показал мас
саж. Потом спрашиваю: как? 
Слушай, дак я, говорит, по 45 
минут делал себе недели три. 
Сейчас, говорит, до работы 
бегаю и с работы по три ки
лометра!

6 февраля 1990 года ему 
исполнился 51 год. В этот 
день был кросс от Режа до 
села Голендухино и обратно. 
Два с половиной часа.

Он себя не жалеет. Энер
гии хватит на всех: запасы 
неисчерпаемы. И своего до
бьется. Если мы поможем.

В ближайших выпусках 
«Олимпиец» предполагает 
публиковать «Азбуку здо
ровья» Владимира Коркодино- 
ва —- пособие для тех, кто 
хочет научиться не болеть.

Д. МУРЗИН.
Фото О. КЫЛАСОВА.

В ИЮНЕ

Физ культ без «ура»

ДОЛОЙ ПОДВАЛЫ!
Признаться, до последнего времени считал, что подвал, обо

рудованный, естественно, по последней моде, пусть не голубая, 
но все же мечта любого тренера - общественника, желающего 
заниматься с подростками в так называемом «клубе по месту 
жительства». И слова трех детских тренеров, встреченных мной 
в Сухом Логе — Виктора Зырянова («Снежинка»), Геннадия 
Севастьянова и Владимира Елизарова («Олимпиец»), о том, что 
«...загонять детей в подвалы и предлагать им укреплять свое 
здоровье в подземелье, а равно и настойчивое толка
ние таких клубов к хозрасчету —• проступок по тяжести весо
мый», воспринял поначалу с долей скептицизма. Вспомнил свой 
давний разговор со свердловскими мальчишками: «...нам бы 
хоть подвал!».

■— Нам предлагают ввести денежную плату за пользование 
спортивным инвентарем. Неужели мы с детей будем брать день
ги?!

— Нам говорят, все спортсмены СССР сами начали зарабаты
вать деньги. Пусть ваши дети тоже зарабатывают... Они что, 
совсем там с ума посходили?!

Первая фраза принадлежит сухоложцу Севастьянову. Вто
рая — Анатолию Владимировичу Тарасову — знаменитому хок
кейному тренеру, -президенту Всесоюзного клуба «Золотая шай
ба». Не сговариваясь, и Геннадий, и Анатолий Владимирович 
выразили мнение едва ли-не всех спортсменов: погоня за сверх
прибылями, валютная и «рублевая» лихорадки, охватившие на
ших спортивных чиновников, спущенный сверху хозрасчет гро
зят ударить прежде всего по самому беззащитному — детям. 
Где им взять те «огромные тыщи», что требуются на строитель
ство и оборудование современных залов и стадионов? «Пусть 
помогают спонсоры...» Ага, спонсоры. Можно, подумать, что на 
каждом углу у нас стоит Рокфеллер с мешком конвертируемой 
валюты и всем желающим заниматься спортом в подобающих 
условиях предоставляет беспроцентную ссуду...

Сухоложцы, правда, нашли выход из безвыходного положе
ния. I де хитростью, где настойчивостью раздобыли и средства, 
и стройматериалы, что, как известно, не на дороге валяется. 
Севастьянов с Елизаровым и Зырянов сумели захолустные клу
бы превратить в рочти что дворцы.

Итак: «денег в кассе нет и не предвидится...». И никому нет 
дела до того, что нет денег для своих же детей, для их жизни. 
Беседуя на эти темы с уважаемыми руководителями местного 
масштаба, порой поражался: насколько обыденно и'серо они го
ворят. Словно свободное время «нашего будущего» их не слиш
ком и занимает. «Мы же не запрещаем...» И на том спасибо. А 
как насчет помочь? Нет денег... Ну что ж, мальчишкам и дев
чонкам того же Сухого Лога есть куда пойти — ДК «Кристалл» 
(дискотека), «Октябрь» (кинотеатр), куча видеозалов. Богатый 
выбор. Безусловно, эти культурные центры города — надежный 
источник пополнения городской казны (что может дать городу 
какой-то Зырянов? Это ведь не пощупаешь, этим не позве
нишь) ...

На празднование Дня города выделяется пятнадцать тысяч, 
потраченных, по 'мнению самих горожан, «почем зря». Даже во 
вред. Пример? Приезжала из Свердловска команда ветеранов 
по хоккею с мячом. Объявлен товарищеский матч СКА — 
сборная Сухого Лога. После первого тайма гости ведут — 
12 : 1. Могло ли такое понравиться местным? А привить интерес 
к игре, успешно в городе забываемой? (Огонек хоккея с мячом 
поддерживается только лишь в «Снежинке», но и там гаснет). 
Зырянов: «Пригласили бы лучше команду из соседнего города, 
да выиграли у нее. Глядишь, мальчишки и потянулись бы к 
мячику».

Из всего этого и складывается отношение ребят. «Мы никому 
не нужны». А что, не правда?

И что в итоге? «Ненужные» подростки дали рост преступно
сти, 36 процентов. 180 подростков состоят на учете в городской 
инспекции но делам несовершеннолетних, за «употребление» 
привлечены 93 человека, а 25 — сложившиеся алкоголики. Но 
денег по-прежнему нет. Г. Севастьянов: «Наш основной «спон
сор», сухоложское РТП, совместно с другими предприятиями 
выделили «Олимпийцу» сорок тысяч на поездку за границу (с 
помощью Федерации хоккея, организовавшей обмен турне хок
кейных команд Свердловской области и Западной. Европы). Не 
успели получить, как услышали: нам бы эти деньги, мы бы!.. 
Что же сами не искали и не брали? Пли только и умеем, что 
в чужой карман заглядывать? Мы что, себе, эти деньги берем? 
Да узнав, что с «Олимпийцем» можно в «загранку» съездить, 
сюда половина городских мальчишек сбежала. Не нужны и 
видики».

Севастьянову с Елизаровым в «Олимпийце», как и их коллеге 
н «Снежинке» Зырянову, удалось, сделать практически невоз
можное в наших «хозрасчетных» условиях — найти деньги для 
создания из допотопных сырых подвалов двух прекрасных клу
бов. Когда же найдутся деньги для остальных детей и тренеров, 
мечтающих лишь о подвалах? Ю. ВАСИЛЬЕВ.

Сухой Лог.

АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
МУЗЫКАЛЬНОЙ КОМЕДИИ

Сегодня ТЕТКА ЧАРЛЕЯ
23-Ш СВАДЬБА

ПРИ ФОНАРЯХ
ЗВАНЫЙ ВЕЧЕР

С ИТАЛЬЯНЦАМИ

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ 
им. Ленинского комсомола 
23-Ш в 10 час. 30 мин. и 
14 час. КРАСНАЯ ШАПОЧКА 
в 19 час. ПРОЩАНИЕ

СВЕРДЛОВСКИЙ ЦИРК 
БОЛЬШОЕ ИЛЛЮЗИОННОЕ

ШОУ
«ЯРМАРКА ЧУДЕС» 

и разнообразная программа.

СЕГОДНЯ 13 КИНОТЕАТРАХ:
ОКТЯБРЬ — Люби и верь 

(две серии).
ТЕМП — Частный детек

тив, или Операция «Коопе
рация». Я в полном поряд
ке. ВИДЕОЗАЛ Царица 
ночи. Дональд. Боевая звез

да Галактики.
САЛЮТ — Мистер Индия 

(две серии). ВИДЕОЗАЛ —- 
Ад в поднебесье.

УРАЛ — Разиня. Танцор 
диско (две серии). Высокий 
блондин в черном ботинке. 
Куколка (две серии).

ДК мм. ДЗЕРЖИНСКОГО — 
Две»стрелы.

ДК им. СВЕРДЛОВА — 
Один среди своих.

ДК им. ГОРЬКОГО — 
Приговоренный.

БУРЕВЕСТНИК — Крими
нальный квартет.

ф ФИНИШ!
Хоккейные команды горо

дов и районов области за
вершили очередной зимний 
сезон. Прежде чем подвести 
итоги проведения игр, хотел 
бы выделить ряд особенно
стей современного областно
го хоккея.

ВОСХОЖДЕНИЕ
Во-первых, соревнования 

впервые проводились под 
эгидой вновь созданной об
ластной федерации, деятель
ность которой строится на 
основе полного хозрасчета и 
самофинансирования. Феде
рация работает под руковод
ством председателя ее ис
полкома С. Л. Козлова, ге
нерального директора уп
равления местной промыш
ленности. Во-вторых, в чис
ле команд первой группы 
мы не увидели многократ
ных чемпионов области — 
хоккеистов завода РТИ 
(Свердловск) и команду се
ровского «Металлурга». Эти 
команды принимали участие 
в соревнованиях, проводи
мых всесоюзным и респуб
ликанским советами ВДФСО 
профсоюзов. В их отсутст
вие борьба за звание чемпио
на области развернулась 
между командами каменск- 
уральского «Трубника» и 
верхнесалдинского «Старта». 
«Трубник», который в трех 
предыдущих сезонах зани
мал соответственно шестое, 
четвертое и третье места, 
вышел победителем в этом 
споре. Набрав в 28 матчах 
45 очков, хоккеисты Синар
ского трубного завода (тре
нер В. Абдулин) вновь пос
ле сезона 1981 —1982 голов 
стали чемпионами области. 
«Старт» на втором месте, 41 
очко (тренер Э. Поляков). 
По 32 очка набрали коман
ды спортивных клубов 
«Кедр» и «Факел». По лич
ным встречам третье место 
присуждено «Кедру» (тре
нер В. Плешков).

Покинет группу сильней
ших «Урал» (Ирбит), заняв
ший последнее восьмое ме
сто. Вместо него в группе 
лучших команд в следую
щем сезоне будет выступать 
«Металлург» (Красно- 
уральск), который стал побе
дителем среди коллективов 
второй группы (тренер Б. 
Рыков).

Среди юношеских команд 
старшего возраста победили 
хоккеисты «Старта». (Верх
няя Салда, тренер Г. .Ми
хневич), на втором месте 
сборная команда Каменска- 
Уральского (тренер А. Ко
лесников), на третьем —• 
спортклуб «Ураласбест» 
(тренер В. Сафронов).

У младших юношей ме
ста риспределилйсь такГ «Са- 
турн» (Реж, тренер А. Яран
цев), «Металлург» (Верхняя 
Пышма, тренер Р. Ахмалут-^ 
динов), «Металлург» (Серов, 
тренер А. Боровиков).

Отмечу, что благодаря из
менениям в организации об
ластных соревнований замет
но улучшилось качество про
ведения и судейства' игр, 
уменьшилось количество не
явок команд на соревнова
ния, повысился уровень про
ведения матчей средн детско- 
юношеских команд.

Однако не везде ещё на 
местах игры чемпионата об
ласти стали настоящими 
спортивными событиями и 

’ праздниками. По-прежнему 
слабо ведется работа по 
пропаганде хоккея.

Б. ПОСПЕЛОВ, 
член исполкома 

областной федерации.

Анонс!
БИЛЕТЫ ЕЩЕ ЕСТЬ

Напоминаем любителям 
атлетической гимнастики: 
первый в истории Сверд
ловска городской чемпионат 
по бодибилдингу (телострои- 
тельству) стартует в 11 ут
ра 25 марта. Место дейст- 
вия — спортзал горно-ме
таллургического техникума 
(пр. Ленина, 28). Билеты— 
за два часа до начала.

Зам. редактора 
О. БАЛЕЗИН.

ПОГОДА
23 — 24 марта по области 

ожидается переменная об
лачность, небольшие осад
ки. слабый гололед, ветер 
западный, 7—12 метров в 
секунду. Температура возду
ха ночью плюс 1 —минус 4, 
днем — 1—6 градусов теп
ла.
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